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““El resultado del 
examen PCR no 
es tan crucial 
con los nuevos 
criterios”

Alejandro García, 
seremi de Salud

Una persona 
fallece por 
tercer día 
consecutivo 

COVID-19

EXIJA HOY

5-6

Estos controles no son obligatorios ni restrictivos del tránsito, por lo que los funcionarios municipales apelan a la buena voluntad de las personas para que accedan 
a tomarse la temperatura y devolverse a su destino de no justificar su ingreso a la comuna. En la imagen, la barrera sanitaria en La Higuera. 

EL DÍA 

SE TRATA DE LOS EDILES DE ANDACOLLO, RÍO HURTADO E ILLAPEL: 

El proyecto de reforma constitucional establece límites para las reeleccio-

nes de autoridades. El senador Jorge Pizarro y el diputado Matías Walker no 

podrían volver a competir en sus actuales cargos. 

NUEVA LEY NO PERMITIRÁ 
REPOSTULACIÓN DE TRES 
ALCALDES DE LA REGIÓN 
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La nueva víctima es una 
mujer de 76 años, de la 
comuna de Ovalle, que 
presentaba anteceden-
tes de otras enfermeda-
des de base. 2

4

SIN FACULTADES, LA DIFÍCIL LABOR DE LOS CONTROLES SANITARIOS

CAPACITACIÓN Y CERTIFICACIÓN LABORAL

LAS ESTRATEGIAS PARA RECUPERAR LA ECONOMÍA POST CRISIS
Desde Cidere y Corminco han elaborado diversas estrategias para diferenciar al territorio y atraer inversiones a la zona una vez 
que se supere la pandemia 10

“El retorno al deporte 
debe ser gradual” 
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Ministra del deporte.
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Por tercer día consecutivo las au-
toridades informaron de una nueva 
muerte de una persona por Covid-19 
en la Región de Coquimbo, la que se 
suma a las otras cinco  anunciadas 
desde el inicio de la pandemia.

En un nuevo reporte sanitario, el 
Seremi de Gobierno, Ignacio Pinto, 
informó de la sexta persona que 
fallece por coronavirus en la región.

“Se trata de una paciente femenina, 
de 76 años, de la comuna de Ovalle, 
que presentaba antecedentes de 
otras enfermedades de base. A ella 
se le practicó el examen PCR cuando 
comenzó a presentar los síntomas, y se 
le realizaron todos los seguimientos, 
observaciones y cuidados médicos 
respectivos de la Red Asistencial. Ante 
su agravamiento de salud, fallece en 
el hospital de contingencia”, acotó.

Ignacio Pinto actualizó la realidad 
regional en cuanto a las personas que 
han contraído coronavirus, hasta las 
21:00 horas del miércoles, informando 
que “tenemos 54 nuevos casos de 
personas con covid positivo, con lo 
que contabilizamos 772 personas, 
hasta la fecha, que se han contagiado 
con el virus”.

Nuevos casos que se distribuyen en 
La Serena con 5 casos, 30 afectados 
en Coquimbo, 1 en Salamancas, 17 
personas en la comuna de Ovalle, y 
1 afectado, correspondiente a otra 
región.

Sin embargo, el Seremi subrayó que 
“seguimos incrementando la cifra de 
recuperados, ya que hoy tenemos 37 
personas recuperadas, y aquellos que 
se mantienen con contagio activo 
alcanzan los 449 casos, es decir, un 
58% del total”.

Por otra parte, la situación de los 
hospitalizados por Covid 19 en la 
región arroja que existen 29 pacientes 
internados: 8 personas en La Serena, 
7 en Coquimbo y 14 en el hospital de 
Contingencia de Ovalle. De ellos, 10 
personas están con requerimiento 
de ventilación mecánica: 04 son de 
nuestra región.

“Respecto a la disponibilidad de 
camas de pacientes críticos, tenemos 
44 camas disponibles, que correspon-
den a 21 de UCI y 23 de UTI. Y sobre las 
residencias sanitarias, mantenemos 
6 recintos disponibles en los que 
tenemos 102 pacientes, de los que 41 
son positivos y 61 son sospechosos”, 
señaló Pilar Jiménez, del Servicio de 
Salud Coquimbo.

Precisamente, en las Residencias 
Sanitarias, añadió Jiménez, existe un 
33% de ocupación de sus camas, por 
lo que se cuenta con 206 disponibles 
para los pacientes.

Finalmente, y en el ámbito de la 
seguridad, el General Pablo Onetto, 
Jefe de la Defensa Regional, infor-
mó que durante esta semana se ha 
mantenido la tendencia a la baja en 
cuanto a los controles vehiculares 

“En La Higuera, fueron fiscalizados 
1460 y devueltos 8 vehículos que no 
acreditaron el motivo de su viaje. 
También controlamos una canti-
dad importante de vuelos desde La 
Florida, en total fueron 14 vuelos, lo que 
equivale a 900 personas controladas 
por personal de salud y el Ejército”, 
sostuvo el alto mando militar.

Finalmente, comunicó que la PDI 
realizó 78 fiscalizaciones en domici-
lios a personas que se encuentran 
realizando cuarentenas, y en el 
contexto del toque de queda, hubo 
26 detenidos en Elqui, 8 en Limarí 
y 5 en el Choapa, lo que, según el 
General Onetto, es un promedio 
más bajo, en comparación al pa-
sado martes. 

DURANTE BALANCE REGIONAL

Equipo El Día/ La Serena

El Seremi de Gobierno Ignacio Pinto informó que se trata de 
una paciente femenina, de 76 años, de la comuna de Ovalle, 
que presentaba antecedentes de otras enfermedades de base. 
Respecto a las personas contagiadas se dieron a conocer 54 
nuevos casos positivos.

@eldia_lvarela

UNA PERSONA FALLECE POR 
COVID-19 POR TERCER DÍA 
CONSECUTIVO EN LA REGIÓN

El Seremi de Gobierno Ignacio Pinto informó también de la sexta persona que fallece por coronavirus en la región.
EL DIA

en las Aduanas Sanitarias.
En este sentido, el General Onetto 

detalló que durante las últimas ho-
ras, se controló 2.600 vehículos en 

Pichidangui, devolviendo 53 de ellos, 
lo que lleva a la fecha 2.927 vehículos 
devueltos, desde que se implementó 
esta aduana.

772
personas Covid-19 positivo se 
han registrado hasta la fecha 
en la Región de Coquimbo

Un total de 10 bomberos de Coquimbo se encuentran en cuaren-
tena preventiva, luego de que se informara que el conductor del 
camión accidentado el miércoles de la semana pasada en el sector 
de Sindempart habría dado positivo a Covid-19.
La situación fue confirmada por el comandante Humberto Silva 
en entrevista con Radio Guayacán , en la que aclaró que los volun-
tarios “no tuvieron contacto directo con el contagiado”. Silva ex-
plicó que se trata de bomberos que “obviaron algunos elementos” 
y “Los que trabajaron derechamente con el paciente no están en 
cuarentena, porque de acuerdo a nuestro protocolo estaban en-
capsulados”, explicó. Los voluntarios en cuarentena se someterían a 
un test rápido, ya que ninguno de ellos ha presentado síntomas.

Cuarentena bomberos
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EDITORIAL

E
n el actual escenario de pandemia, la infor-
mación que entregan las autoridades a los 
medios de comunicación debe ser lo más 
fidedigna posible.

Y en un tema sensible como es la cantidad de 
personas fallecidas por el Covid-19, surgen dudas 
acerca de su real número y de los criterios estable-
cidos para registrar la causa de los fallecimientos. 
Recientemente se conoció la polémica generada 
por las cifras y cambios de criterios establecidos 
por la autoridad sanitaria respecto de los fallecidos, 
situación que fue criticada enérgicamente por un 
grupo de parlamentarios y especial por los dirigentes 
del Colegio Médico. 

Ahora, en medio de la discusión por la cifra de 
fallecidos, una diputada solicitó la creación de una 
comisión investigadora, la que se centraría en “las 
actuaciones del Ministerio de Salud; el Ministerio de 
Justicia; el Servicio Médico Legal y el Registro Civil u 
otros organismos pertinentes en relación al even-
tual subregistro y subinscripción de defunciones 
por Covid 19”. 

También la comisión evaluaría “el proceso de 
confección de estadísticas oficiales relaciona-

das con las defunciones y las eventuales dife-
rencias existentes entre dichos instrumentos”.
Quien también entregó su visión sobre esta “cifra 
oculta” fue la ex Ministra de Salud Helia Molina, 
quien  indicó que según su visión existiría un “su-
bregistro de muertes” ya que la letalidad del virus 
“no considera a las personas adultas mayores que 
han muerto en los hogares de ancianos, en su do-
micilio o postradas”.

Las dudas respecto de las cifras oficiales incluso han 
promovido la acción de Contraloría, que anunció 
durante este miércoles 3 de junio el envío de un oficio 
a la Subsecretaría de Salud Pública del Ministerio de 
Salud, para dar cuenta del inicio de una auditoría 
especial para indagar sobre el proceso de registro 
y elaboración de estadísticas relativas a Covid-19.

En la región de Coquimbo, incluso sucedió que un 
paciente y días después de su muerte, su familia co-
noció que la causa del deceso había sido por Covid.19. 
Es de esta forma que los procesos de registros de 
decesos se deben agilizar con el objetivo de no 
establecer un manto de duda sobre las cifras ofi-
ciales que está entregando en forma periódica el 
Ministerio de Salud.

Subregistro en número de fallecidos
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Los procesos de registros de decesos se deben agilizar con el objetivo de no 
establecer un manto de duda sobre las cifras oficiales que está entregando en forma 

periódica el Ministerio de Salud.

OPINIÓN

La ciudad es más que edifica-
ciones, calles y paisaje, es una 
construcción social y lo que muy 
bien observa Francisco Puga en 

su columna “Caminando en una 
ciudad fantasma”, es la imagen viva 
del quiebre social que sufrimos: la 
destrucción del espacio público, el 
rayado de muros y calles, la suciedad 
y el abandono del espacio común, 
es el reflejo del confinamiento men-
tal de una sociedad que no busca 
dialogar.

El covid19 nos dio una pausa obli-
gada para respirar profundo y re-
flexionar sobre la fragilidad de la 
vida y de nuestra socioeconomía, 
de revalorar la importancia de lo 
pequeño, de lo cotidiano, del co-
mercio de barrio y la PYME local que 
da carácter e identidad a la ciudad 

y a nuestros territorios.
Hemos vuelto a mirar la importan-

cia de lo local frente a lo global, de 
cuidar el medio ambiente y cuidar 
al otro tanto como a uno mismo. El 
desafío cuando volvamos a caminar 
por la ciudad es conversar y volver 
a construir comunidad, una más 
sostenible.

En esta fragilidad, debemos for-
talecer nuestra humanidad, que el 
confinamiento y el distanciamiento 
físico no impida dialogar y buscar 
convergencias, nuestra superviven-
cia social es lo que está en juego, 
es la ciudad serena que queremos, 
conversamos y construimos todos.

OPINIÓN

La Organización Mundial de la Salud 
(OMS) ha señalado que probablemente 
tendremos que convivir con el COVID-19 por 
un tiempo desconocido, como lo hemos 
hecho con otros virus de más fácil control. 

Se pueden identificar dos aspectos que 
aparecen como necesarios en el marco del 
contagio: transporte público y densidad 
urbana. Primero que todo, la política sos-
tenida de proliferación de viajes y la pre-
cariedad de la habitabilidad que entregan 
nuestras viviendas y nuestras ciudades, 
son realidades que no podremos cambiar 
a corto plazo. La densidad en sí misma no 
es el problema, sino cómo abordamos esa 
densidad desde la tipología de vivienda, 
morfología urbana y planificación de usos 
de suelo. En esta línea, la habitabilidad ur-
bana podría ser hoy un factor que explique 
porqué una parte de la población no ha 
adoptado el confinamiento preventivo.

En este contexto, un primer aspecto que 
Chile debiera adoptar a corto plazo, es la 
reestructuración del espacio púbico, de la 
calle. Para que esto sea posible debiéramos 
tomar -así como los han propuesto en los 
Países Bajos- los espacios del auto producto 
de la disminución de los desplazamientos. 

Un segundo aspecto, bien conocido y que 
en este contexto toma aún más relevancia, 
es la diversificación de escalas de espacio 
público. En el contexto de pandemia, la 
exigencia del distanciamiento social es 
fundamental; no basta sólo con espacios 
públicos de calidad y áreas verdes, sino en 
el acceso a parque y espacios abiertos de 
escala comunal e intercomunal. 

La reestructuración del espacio público 
es la primera medida a corto plazo que 
podría ser rápidamente implementada en 
algunos sectores, mientras la incorporación 
de espacio abierto debiera visualizarse a 
mediano plazo catastrando no sólo los 
posibles terrenos pertenecientes al Estado 
a ser destinados, sino también áreas de 
riesgo que hoy se encuentran abandonadas 
o sub-utilizadas

Adaptación 
de ciudades
Margarita Jans

Arquitecta 

Universidad Finis Terrae

La ciudad
Serena

Mauricio Rebolledo

Columnista El Día
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Distintas medidas se han implementado 
por parte de la autoridad para contener 
la rápida expansión del coronavirus, en-
tre los que se encuentran los cordones, 
aduanas  y controles sanitarios, conceptos 
que pueden provocar confusión pero 
que son muy diversos en las facultades 
que tienen.

El escenario regional en cuanto al nú-
mero de contagios es muy diverso al de 
la capital y otras zonas, así como dentro 
de las mismas comunas de la región de 
Coquimbo, ya que, mientras ciudades 
como La Serena, Coquimbo y Ovalle 
se mantienen sobre los 100 contagios, 
hay comunas que presentan dos o tres 
casos como lo son Canela, Río Hurtado, 
Andacollo, Paihuano, entre otras, además 
de La Higuera que tiene solo uno.

Es por eso que desde el primer día los 
alcaldes han solicitado medidas de con-
tención más extremas, instalando, con 
sus propios medios y recursos, controles 
sanitarios con toma de temperatura y 

Sin facultades, la difícil labor de los 
controles sanitarios municipales

documentación aunque siempre desea-
ríamos que estos controles sanitarios se 
parecieran más a las barreras sanitarias 
que tienen más atribuciones” expresó 
el alcalde de Vicuña y presidente de la 
Asociación de Municipalidades de la 
región, Rafael Vera.

Una medida que pese a sus limitaciones, 
de acuerdo a Vera ha permitido cumplir 
con el mandato presidencial de no tras-
ladarse a segundas viviendas.

“Claramente ha sido una herramienta 
para poder proteger a nuestros vecinos 
y, más allá de lo agotador que significa, 
creemos que es necesario” agregó.

De acuerdo explicó el departamento de 
Relaciones Públicas del Ejército de Chile 
a diario El Día, los controles sanitarios, 
a diferencia de las aduanas o barreras 

dispuestas por la Seremi de Salud, son 
municipales y no están facultadas para 
restringir el paso a nadie. 

Se trataría entonces de un control vo-
luntario y no restrictivo del tránsito, 
por lo que apelaría a la buena voluntad 
de las personas para no ingresar a las 
distintas comunas, medidas que en rei-
teradas ocasiones los ediles han pedido 
que cambie, presentando recursos de 
protección ante las distintas cortes, los 
que han sido rechazados por tratarse 
de facultades exclusivas del ejecutivo y 
la autoridad sanitaria.

Ahora bien, si en un control sanitario 
alguien presenta síntomas de la enfer-
medad, la persona “se debe entregar a 
personal policial para adoptar la medida” 
aclararon desde el Ejército.

EJÉRCITO ACLARA CONCEPTOS

Están en el acceso de diversas comunas de la región y 
fueron instalados por los alcaldes con el fin de evitar la 
propagación del virus, sin embargo, a diferencia de las 
aduanas sanitarias, estos controles no son obligatorios 
ni restrictivos del tránsito, por lo que los funcionarios 
municipales apelan a la buena voluntad de las personas 
para que accedan a tomarse la temperatura y devolverse a 
su destino de no justificar su ingreso a la comuna.

razón que justifique el viaje, pidiendo 
el retorno de quienes no acreditan re-
sidencia, tienen motivos laborales o 
médicos para desplazarse.

“Los controles municipales fueron 
desarrollados por las municipalidades 
para ejercer una vigilancia de salud 
complementaria al control que realiza 
la Autoridad Sanitaria en sus aduanas, 
tanto de Pichidangui como La Higuera, y 
en el aeropuerto. Estos controles cuentan 
con el apoyo de las fuerzas de orden y 
seguridad, por esto el llamado que se 
realiza a la comunidad es para que 
voluntariamente, accedan al control 
realizado en estos puestos con la finalidad 
de protegernos entre todos” explicó el 
Seremi de Salud, Alejandro García.

Controles que realizan los mismos fun-
cionarios con presencia de Carabineros y 
que no han estado exentos de conflicto, 
ya que ha habido quienes se han negado 
a cumplir con la recomendación de no 
circular por las distintas comunas.

“Hemos articulado ciertas acciones para 
que cada día el control tenga mayores 
facultades, hemos colocado fiscalizado-
res municipales que tienen la facultad 
de detener los vehículos para pedir la 

En la región de Coquimbo no existen cordones sanitarios pero si 4 aduanas sanitarias, en 
el Aeropuerto La Florida, el retén de La Higuera y Pichidangui, mientras que el Puerto de 
Coquimbo es controlado por la Armada de Chile.

LAUTARO CARMONA

Los controles sanitarios son municipales, cuentan con presencia policial, pero sus atribucio-
nes están limitadas, ya que no pueden restringir el tránsito y los funcionarios deben esperar 
que las personas sigan los consejos de no ingresar.

LAUTARO CARMONA

Javiera Sánchez C-M/ La Serena

@eldia_cl

•	 Cordones	sanitarios:
Son barrera determinadas por la Autoridad Sanitaria para aislar una 
zona o territorio y evitar la expansión de una infección, en este caso el 
covid-19. No existe ninguno actualmente en la región de Coquimbo.

•	 Aduana	o	barrera	sanitaria:
Es un recinto o lugar de parada obligatoria en que la autoridad estable-
ce medidas de control y requisitos de tránsito entre un territorio y otro. 
En la región hay 4, uno controlado por la Armada (Puerto de Coquim-
bo) y tres por el Ejército en Pichidangui, La Higuera y el aeropuerto.

•	 Control	Sanitario:
Medida adoptada por los alcaldes donde funcionarios municipales 
detienen a los vehículos para la toma de temperatura y revisión de do-
cumentación, dicha medida no tiene atribuciones para devolver a las 
personas a su lugar de origen ni para impedir el tránsito.

Aclarando conceptos
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El escenario ha cambiado. Hace un 
mes el discurso era mucho más opti-
mista, pero en las últimas semanas los 
casos se han disparado y el contexto 
es de mayor incertidumbre. El seremi 
de Salud de la Región de Coquimbo 
Alejandro García lo sabe, pero confía 
en que las nuevas estrategias que se 
están definiendo por parte del Minsal, 
se lograrán mitigar los efectos de la 
pandemia que estaría llegando a su 
punto máximo en la zona, sin embargo, 
todo puede variar de un día para otro 
en medio de la batalla contra un virus 
desconocido. 

-¿Qué sensación les deja esta agudiza-
ción del Covid-19 en la zona?

“A ver, cuando uno trabaja en la Seremí 
de Salud, con antecedentes estadísticos 
en epidemiología, y sobre todo en una 
pandemia, todo se va modificando y 
adaptando según las circunstancias, 
la cantidad de personas, de cómo 
se transmite, etc. Fuimos una de las 
regiones pioneras en tomar ciertas 
decisiones como la aduana sanitaria. 
Pero siempre dijimos que el peak que 
nosotros esperamos de aumento de 
número de casos iba a ser a finales de 
mayo y principios de junio, lo que se 
está cumpliendo con un promedio 
de pacientes confirmados diarios de 
entre 30 y 50”. 

-Entonces, ¿estamos en el peak?, ¿no 
se viene algo peor?

“Estamos llegando a un techo donde la 
cifra está siendo constante, por eso les 
vuelvo a repetir, ustedes saben que al 
principio teníamos dos o cuatro casos, 
después 15 y ahora subimos, pero esto 
varía de acuerdo al número de muestras 
diarias, de cómo se envíen por parte 
de la red asistencial a los laboratorios, 
y cómo respondan. Todo cambia, pero 
estamos llegando a la cresta de la ola 
y a mediados de junio deberíamos 
esperar el peak máximo que puede ir 
aumentando de forma leve, o puede 
ir manteniéndose”. 

-Usted dice que esperaban este aumen-
to, pero cuando las cifras se dispararon 
admitieron que era por la acumulación 
de muestras pendientes debido a la falla 
en el laboratorio de Ovalle… 

“Efectivamente, lo que pasa es que fue 
por dos cosas. Primero, sacamos rápida-
mente aquellas muestras que estaban 

ido llegando en forma paulatina, por 
lo mismo, hemos dado prioridad a 
las muestras de casos sospechosos y 
de contactos, más que las que están 
atrasadas, por tanto cuando nosotros 
entregamos los reportes diarios más 
del 80% de las muestras corresponden 
a la realidad de tres días, porque en 
ninguna parte de Chile se está dando la 
realidad de 24 horas ya que la capacidad 
de laboratorios de alcanza para eso”. 

-Entonces, esas muestras pendientes 
que el director del Servicio de Salud 
hace unos días situaba en alrededor 
de 700, ¿todavía siguen pendientes? 

“No, han ido bajando, hay muchas 
menos. Deberían quedar como 200 
ó 300 muestras atrasadas aproxima-
damente. Pero ojo, que se habla de 
muestras atrasadas, pero insisto, lo 
que nosotros estamos entregando 
es la realidad de dos días o tres días, 
sumado a un porcentaje mínimo de 
muestras que están atrasadas”. 

¿Y LOS PENDIENTES? 

-¿No sería mejor ponerse al día con 
los exámenes que están pendientes, 
donde hay gente que lleva mucho 
tiempo esperando y es la que tiene 
más problemas debido a que tienen 

ALEJANDRO GARCÍA, SEREMI DE SALUD REGIÓN DE COQUIMBO:

Juan Carlos Pizarro  / La Serena

En conversación con El Día TV, la autoridad sanitaria puso el 
acento en que con los lineamientos del Minsal, incorporando 
como positivos a los “casos probables”, lo que cobra mayor 
importancia es realizar una cuarentena efectiva. Sostuvo que 
estamos prácticamente en el peak de la pandemia en la zona 
por lo que llamó a las personas a extremar la prevención. 
Por otra parte, aseguró que el problema con el retraso de las 
muestras está casi subsanado y que las cifras que se entregan 
en los informes corresponden al panorama actual. Aún así, 
todavía hay pacientes que esperan por más de 20 días.

@eldia_cl

“Con los nuevos criterios, 
el resultado del examen 
PCR no es tan crucial”

Cuando asumió en la Seremi, Alejandro García nunca pensó que le iba a tocar enfrentar la peor pandemia del siglo. Han sido meses de mucho 
trabajo y exposición, pero jamás ha pensado en bajar los brazos.

CEDIDA

atrasadas, pero se da el fenómeno de los 
laboratorios, porque cuando yo digo que 
las cifras dependen de muchos factores, 
como la cantidad de casos sospechosos, 
la cantidad de contactos estrechos que 
existan por cada uno de esos contactos, 
porque obviamente que un contacto que 
es un sospechoso, lo más seguro es que 
salga Covid positivo, y si pensamos que 
un laboratorio trabajó principalmente 
con casos sospechosos, y otro laboratorio 
con casos de contactos, los contactos 
tienen un 50% de positividad. Entonces, 
ese día en que se dispararon los casos, nos 
entregaron los resultados de laboratorios 

que trabajaron con casos sospechosos, y 
hubo una acumulación de positivos, por 
eso que yo expresé que se trataba de un 
fenómeno de laboratorio”. 

REALIDAD ACTUAL

-Pero en concreto, este retraso que se 
produjo por la falla y acumulación de 
muestras del laboratorio de Ovalle, ¿se 
logró subsanar?, ¿O seguiremos con los 
resultados demorando 10, 15 o 20 días?

“Bueno, debido a que paró la produc-
ción en este laboratorio, se enviaron las 
muestras a otros recintos y éstas han 
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que extender su cuarentena? Además, 
al no saber si son positivos o no, se 
cuidan menos, y no se pueden tomar 
los resguardos con sus contactos es-
trechos que pueden ser sospechosos 
y que podrían estar contagiados pero 
no lo saben, porque ni siquiera el que 
se realizó la muestra PCR lo sabe. Por 
tanto, durante todo el tiempo que de-
mora en llegar el resultado, el círculo 
cercano de quién está en cuarentena 
eventualmente estaría propagando el 
virus indeterminadamente… 

“Mire, esto tiene un fundamente. El que 
usted hoy día tome un examen de PCR, 
sí o sí tiene que ir a cuarentena estos 
14 días, por lo tanto, desde el punto de 
vista epidemiológico está controlado. 
Cabe recordar que hay muchas per-
sonas que son contactos estrechos, y 
esos contactos estrechos pueden tener 
síntomas y otros ser asintomáticos, en 
ambos casos se tiene que mantener la 
cuarentena los 14 días, y se está contro-
lando a estas personas”. 

-Pero la pregunta apuntaba a que si 
el resultado de esta persona que está 
esperando 15 ó 20 días es positivo y no 
se sabe, ustedes no pueden hacer el 
seguimiento a sus contactos estrechos 
que también pueden ser positivos… 

“Entiendo, pero la persona que se hace 
el examen tiene que ir a cuarentena, 
a su hogar, por lo tanto no estarían 
transmitiendo”. 

-Ellos no están transmitiendo, quienes 
se realizaron el examen y están en cua-
rentena, ¿pero sus contactos, a quienes 
este eventual caso positivo pudo haber 
contagiado? 

“Lo que pasa es que aquellas personas 
que se tomaron el examen y son asin-
tomáticas, la probabilidad de contagiar 
es baja, sin embargo, aquellas personas 
que están esperando el examen y sí estén 
con síntomas, inmediatamente tienen 
que avisar al sistema de salud para que 
la atención domiciliaria vaya y vea en 
qué condiciones está. Y ahí entonces 
cambia el estudio epidemiológico, todo 
depende del síntoma, los síntomas son 
la clave para tomar distintas determi-
naciones, más que la PCR. Recuerde 
además que ahora tenemos lo que se 
llama caso probable al que ya no se le 
toma la PCR, y es considerado un caso 
Covid-19, por eso que desde ese punto 
de vista, con los nuevos criterios el re-
sultado del examen no es tan crucial, 
lo crucial es hacer las cuarentenas de 
forma efectiva, y si tiene síntomas ahí 
se toma otro tipo de medida y otro 
tipo de estudio, pero la gran cantidad 
de personas ha sido asintomática, por 
tanto la transmisión también es baja”. 

-¿Cómo se está haciendo el seguimiento 
de la trazabilidad?

“En fase 4 la trazabilidad en retros-
pectiva no tiene tanta importancia, 
lo que tiene más importancia es la 
trazabilidad hacia adelante. Es decir, 
tengo un caso confirmado y esos casos 
confirmados me arrastran contactos. Y 
esa es la trazabilidad que a nosotros nos 
interesa, la de los clúster, de los brotes, 
esto es lo principal que tenemos que 
estudiar para prevenir nuevos brotes 
en la comunidad”. 

-¿Porque es menos importante la tra-

zabilidad hacia atrás? Esto teniendo en 
cuenta que la persona que tiene el virus 
–antes de saber que lo tenía- también 
puso en riesgo a los demás… 

“Cuando estábamos recién iniciando 
esta pandemia, a nosotros nos intere-
saba saber dónde se infectó la persona, 
eso en fase 1 y 2, pero cuando pasamos 
a la fase 4, es decir que tenemos una 
transmisión comunitaria, en este caso 
lo vital es controlar los brotes y esa es 
la trazabilidad prospectiva, y tenemos 
que detectar sí o sí los casos sospecho-
sos, confirmarlos, y de ahí empezar la 
trazabilidad”. 

NO MÁS PESQUISA 2.0

-¿Volverá en algún minuto la pesquisa 

No se queden con 
eso de que somos 
los más bajos en 
muestras tomadas, lo 
importante es que las 
muestras tomadas 
están siendo bien 
utilizadas”. 

“A ver, lo que 
yo siempre he 
expresado es que 
lo que nosotros 
mostramos es 
una realidad de la 
semana, no es una 
realidad diaria, es 
lo que sucede en el 
transcurso de una 
semana”.

activa?, ¿Se podrá retomar para aumen-
tar el testeo? Porque de acuerdo a un 
estudio de la Universidad de Chile somos 
las segunda región en el país que realiza 
menos exámenes… 

“Con respecto a lo mismo, lo que se 
justifica teniendo un fundamento cien-
tífico y epidemiológico, es la pesquisa 
activa de los contactos estrechos para 
evitar los brotes, esa es ahora la pesquisa 
que se realiza, porque con el cambio de 
estrategia, con esta nueva significancia y 
este nuevo cambio de casos, como caso 
probable es considerado aquel contacto 
estrecho que presente un síntoma. Si 
una persona es un caso positivo, por 
ejemplo, el papá de una familia, y la hija 
empezó a tener un síntoma como tos, 
es considerada como Covid positivo. 
Esa es la pesquisa activa. No es salir a las 
calles como nosotros habíamos hecho 
al principio”. 

-Pero, para llegar a ese caso probable 
se requiere tener un confirmado previo, 
igualmente, ¿o cómo llegamos a él? 

“Claro, ¿cómo llegamos a él? Cuando 
se hace el estudio epidemiológico y 
se hace el estudio de brote. Recuerde 
que tenemos el caso sospechoso que 
es cualquier persona que presenta dos 
síntomas, en ese caso sí se le toma la 
PCR y de ahí parte la historia”. 

-¿Si todo parte por un PCR, porque 
en esta región se están realizando 
tan pocos, de acuerdo el estudio de la 
Universidad de Chile antes mencionado?

“A ver, lo que pasa es que ese estudio 
es de bastante tiempo atrás”. 

-¿Ha cambiado la situación?
“Lo que quiero decir es lo siguiente. A 

cualquier persona que tenga síntomas 
respiratorios relacionados con Covid, al 
menos dos, siempre se le va a tomar la 
muestra de PCR, entonces ese trabajo se 
hace y no se puede decir que nosotros no 
estamos tomando las muestras cuando 
corresponde, se están tomando cuando 
corresponde a aquellas personas que 
presentan síntomas. Ese estudio fue 
cuando hicimos la pesquisa activa, 

donde fuimos a distintos centros y por 
eso en ese estudio aparecemos con baja 
pesquisa pero esto ha ido cambiando 
(…) Por lo tanto no se queden con eso 
de que somos los más bajos en mues-
tras tomadas, lo importante es que las 
muestras tomadas están siendo bien 
utilizadas para aquellas personas que 
son casos sospechosos y en este caso se 
abre hacia los casos probables, que es 
mucho mejor y es mucho más rápido, 
porque ya no se toma la PCR y se con-
sidera positivo, y al ser caso positivo 
se abre el estudio de brote de forma 
inmediata”. 

-¿Cuántos exámenes se están reali-
zando actualmente y cuánto están 
demorando los laboratorios en pro-
cesar las muestras? 

“El día de ayer (miércoles) se proce-
saron 283 muestras, en promedio son 
300 muestras diarias, y la demora son 
72 horas, tres días. La realidad regional 
es lo que refleja tres días”. 

-¿No es efectivo que estemos mos-
trando una foto que no corresponda 
a la realidad actual? 

“A ver, lo que yo siempre he expresado 
es que lo que nosotros mostramos es 
una realidad de la semana, no es una 
realidad diaria, es lo que sucede en el 
transcurso de una semana”. 

-¿En un futuro será necesaria la cua-
rentena total? 

“La cuarentena la podemos evitar de 
las siguientes maneras, que nos hagan 
caso, salir cuando sea necesario, utili-
zar las mascarillas, lavarse las manos 
en forma constante que son medidas 
muy simples, pero que son extremada-
mente útiles. Y lo otro, que utilicen las 
residencias sanitarias. 

-¿Cuál es la situación del director del 
Servicio de Salud Claudio Arriagada? 
Se especula que renunció…

“No, lo que pasa es que él (Arriagada) 
está coordinando la parte administrativa, 
y Edgardo González está en las reuniones 
con nosotros. Hasta el minuto, que yo 
sepa no ha renunciado y está 100% activo”. 

El Seremi García no eludió preguntas y en conversación en vivo con El Día TV, afirmó defendió la gestión del Gobierno y los nuevos ejes en 
medio del periodo más crudo del Covid en la zona.

CAPTURA
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El director del Hospital San Pablo de 
Coquimbo, Germán López Álvarez, dijo 
que en ese centro asistencial desde 
el mes de enero que comenzaron a 
prepararse para enfrentar de buena 
forma el Covid-19.

Indicó que comenzaron a tomar 
medidas por lo que se veía venir y 
“se empezó a trabajar en un plan de 
contingencia para dar respuesta a esta 
demanda y a las nuevas demandas 
y nuevas formas de entregar salud 
producto de la pandemia mundial 
que estábamos pronto, en esa opor-
tunidad, a recibir”.

Explica que se comenzó por analizar 
todos los espacios, la capacidad de las 
instalaciones y buscaron la posibilidad 
de cómo poder ampliar las atenciones 
para  poder dar respuesta a la de-
manda que generaría el Coronavirus. 
Posteriormente llegaron las instruccio-
nes ministeriales donde se les indica 
que deben evitar las aglomeraciones, 
cerrar la atención del policlínico y 
atender solo las urgencias, atenciones 
de consulta de pacientes crónicos y 
resolver la entrega de fármacos.

AUMENTO DE CAMAS

Otra medida que se adoptó es el 
aumento de camas en áreas como 
Unidad de Cuidados Intensivos, UCI y 
Unidad de Tratamientos Intensivos, UTI. 
“Nosotros teníamos en total 20 camas 
críticas, que estaban divididas en ocho 
camas UCI y 12 camas UTI. Para poder 
dar respuesta a esta demanda por el 
tema de la pandemia, aumentamos 
de ocho a 20 camas UCI, lo que se hizo 
de manera progresiva y vamos en 18 
camas preparadas y listas, estamos 
esperando dos ventiladores más para 
completar las 20 camas. En las camas 
UTI, de 12 pasamos a 30, las que están 
dispuestas ya”, señala  Germán López.

Para dicho aumento se hizo una 
serie de cambios, como separaciones  
de ambientes. Las habitaciones que 
contaban con dos o tres camas, se 
hicieron los cambios para que cada 
cama tuviera un dormitorio separado 
de ambiente y aislado para cumplir 
todos los requisitos que permitan 
operar todos los equipos de ventila-
ción mecánica y poder dar respuesta 

mejoramiento de la infraestructura 
permanente.

EMBARAZADAS Y CONTAGIADOS

Dentro de estas mismas medidas para 
enfrentar la pandemia, el director del 
Hospital San Pablo indica que desde la 
próxima semana se saca a las mujeres 
embarazadas de dicho flujo, se van a 
atender por otro lado y no van a tener 
que pasar por la urgencia quienes 
están prontas a dar a luz.

Sobre la cantidad de pacientes conta-
giados por Coronavirus, el profesional 
indicó que  varía a diario, pero ayer 
había nueve pacientes en distintos 
servicios, de los cuales dos están co-
nectados a ventilador mecánico.

PROFESIONALES AFECTADOS

Durante el transcurso de la pandemia 
ha sido inevitable que funcionarios 
se contagien y en la actualidad son 
tres contagiados y 98 que están en 
cuarentena por contacto estrecho y 
a la espera del resultado PRC.

El director del Hospital San Pablo de 
Coquimbo, Germán López,  solicitó a 
la comunidad “que por favor se tome 
en serio el tema de las medidas de 
seguridad, que es la única forma de 
terminar rápido con la pandemia y 
poder entrar a una etapa distinta. 
No hagamos actividades sociales en 
las casas, las medidas son para estar 
aislados”. 

SE ESTIMA QUE LO MÁS CRÍTICO ESTÁ POR VENIR

Óscar Rosales Cid /Coquimbo El director del establecimiento hospitalario dijo que se toman 
todas las medidas y protocolos necesarios no solo para 
atender a los pacientes sino que en las medidas de protección 
de los profesionales médicos y funcionarios, aunque 
reconoció que han tenido contagios dentro del recinto.

@eldia_orosales

CON AUMENTO DE CAMAS Y 
VENTILADORES ESPERAN PEAK DE LA 
PANDEMIA EN HOSPITAL SAN PABLO

En el hospital de Coquimbo desde enero comenzaron a prepararse para enfrentar la pandemia 
cuyo peak se estima será en junio y julio.

LAUTARO CARMONA

metros cuadrados más, habilitando 
también unos 30 metros más la infraes-
tructura actual. Más la carpa que tiene 
alrededor der 12 metros cuadrados y 
que está siendo habilitada como sala 
de espera. Por lo tanto, en la urgencia 
aumentamos alrededor de casi 100 
metros cuadrados y se hace una sepa-
ración de flujo de los pacientes. Afuera 
de la urgencia hay un médico que está 
evaluando al paciente que llega y antes 
de ingresar se separa, para poder sepa-
rar los flujos de lo respiratorio y lo no 
respiratorio”.

Germán López precisa que si es res-
piratorio se va a la construcción nueva 
que hicieron para evaluación clínica y 
médica, se le toman los exámenes y el  
no respiratorio es la antigua urgencia, 
ingresa a una sala de espera separada, lo 
que apunta a un mejor trabajo durante 
el peak del Covid-19.

Sobre los resultados que han dado los 
cambios que se hicieron en Urgencia,  
dijo que éstos han sido, sin duda, óp-
timos, ya que son medidas que han 
ido en beneficio directo de los usua-
rios y lo que se invirtió será parte del 

Se empezó a trabajar 
en un plan de 
contingencia para 
dar respuesta a las 
nuevas demandas”.

a dicha atención.

PROTECCIÓN A FUNCIONARIOS

Referente a la protección de los pro-
fesionales médicos y funcionarios, 
el director del hospital precisó que 
cuentan con todos los protocolos que 
vienen desde el Ministerio de Salud. 
“Hay que ser enfáticos en señalar que 
los protocolos vienen del  ministerio 
con todas las recomendaciones tanto 
de la OMS como  de la Organización 
Panamericana de la Salud”.

Referente a la proyección de usuarios, 
mencionó que, por ejemplo, en la 
unidad de emergencia “aumentamos 
en obras civiles en un modular de  80 

Protagonista

El director del Hospital San 
Pablo de Coquimbo tiene cla-
ridad de la emergecia que se 
vive y que es inevitable que 
profesionales y funcionarios 
se puedan contagiar con Co-
vid-19.

GERMÁN LÓPEZ

DIRECTOR HOSPITAL.
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Pasaron 14 años para que el pro-
yecto, que busca fijar un límite de 
reelección a las autoridades electas 
democráticamente, viera luz verde en 
el Congreso Nacional. Fue el miércoles 
el día que los diputados y diputadas  
aprobaron la iniciativa con 136 votos 
a favor, 9 en contra y 7 abstenciones.

La reforma constitucional limita a los 
propios diputados, senadores, alcal-
des, concejales, consejeros regionales 
repostularse a la próxima elección, 
la medida también regiría para los 
gobernadores regionales cuyos pri-
meros comicios están programados 
para abril del próximo año. 

En el caso de los senadores esta-
blece un máximo de dos periodos 
consecutivos y tres para diputados 
y el resto de cargos de elección po-
pular. Y, al ser una norma de derecho 
público -como quedó despejado en la 
Cámara Baja a pesar de la confusión 
que se dio en su paso por la Cámara 
Alta- regirá “in actum”, es decir, desde 
el momento en que sea ley, y apli-
cará para las autoridades que estén 
actualmente en ejercicio, quienes 
no podrán postular a los próximos 
comicios en caso de sobrepasar las 
restricciones que fija el texto.

¿QUÉ PASARÁ EN LA REGIÓN?

A nivel nacional son 13 los senadores 
los que no podrán presentar una 
próxima candidatura, en el caso de 
los diputados, son 37, mientras que 
la cifra en los alcaldes aumenta a 96. 
Respecto a la Región de Coquimbo, 
las autoridades que ya cumplieron 
sus periodos son el senador Jorge 
Pizarro (PDC), quien ha estado en 
la Cámara Alta por 22 años y 8 en la 
Baja, y el diputado Matías Walker 
(PDC), que ha estado tres periodos. 

“Estamos muy contentos que por 
fin se aprobó nuestro proyecto de 
límite a reelección en todos los cargos 
de elección popular (…) el Senado 
se demoró mucho tiempo pero fi-
nalmente logramos ratificarlo y se 
aplicará a todas las autoridades que 
ya complementamos el máximo de 
período”, contó Walker. 

El diputado demócrata cristiano 
calificó la votación como un avan-
ce “nos parece muy positivo para 
la renovación de la política y para 
que no exista apernamiento”, sin 
embargo, recordó que la ley limitará 
las reelecciones sólo en el mismo 
cargo, pudiendo hacerlo en otros. 

Respecto a la situación de los otros 
parlamentarios, la senadora Adriana 
Muñoz (PPD) a pesar de tener una vasta 
trayectoria en el Congreso Nacional, 
en la Cámara Alta sólo lleva un pe-
riodo desde el 2014. Sergio Gahona 
(UDI), dos periodos, Juan Manuel 
Fuenzalida (UDI), un periodo, Pedro 
Velásquez (Ind), dos periodos, pero 
no consecutivos, Raúl Saldívar (PS), 
dos periodos. 

En esta misma línea, las cuentas 
también se estarían sacando en 
los Consejos Regionales, donde sus 
miembros, al igual que los diputados, 
podrán estar en el cargo hasta tres 
periodos. El órgano colegiado de la 
región cuenta con 16, 7 de la Provincia 

del Elqui, 4 del Choapa y 5 del Limarí. 
Si bien El Día intentó obtener in-

formación oficial para conocer la 
situación de los cores, desde el órgano 
colegiado no pudieron responder los 
requerimientos. De todos modos, 
se puede hacer una observación 
preliminar utilizando la descripción 
presentada en la propia página web 
del Consejo Regional de Coquimbo, 
aunque se desconoce si los datos 
están actualizados. 

Según los antecedentes consigna-
dos, de la Provincia del Elqui, habría 
dos consejeros con dos periodos, 
Carlos Galleguillos Rojo (PS) y Marcelo 
Castagneto (RN), el resto estaría con 
su primer periodo. En el Limarí serían 
tres los cores que podrían ir por una 
tercera y última reelección, Hanna 
Jarufe Haune (Ind), Alberto Gallardo 
Flores (Ind, pro UDI) y Lidia zapata 
(PDC). Mientras que en el Choapa, 
sólo estaría Ángela Rojas Escudero 
(PPD), con dos periodos, por lo tanto 
podría optar a una última candidatura. 

LAS AUTORIDADES REGIONALES 
QUE NO PODRÁN REPOSTULARSE

CONGRESO DESPACHA LÍMITE A LA REELECCIÓN

El proyecto establece un máximo de dos periodos consecutivos para los senadores y tres 
para los diputados, alcaldes, concejales y consejeros regionales (Cores). Jorge Pizarro (PDC), 
Matías Walker (PDC) y los jefes comunales de Río Hurtado, Andacollo e Illapel no podrían 
presentar candidaturas, aunque sí les estaría permitido hacerlo en otro cargo de votación 
popular.

@eldia_jcpizarro

Alejandra Carvajal / LA SERENA

Zona de debates

(…) El Senado se demoró mu-
cho tiempo pero finalmente lo-
gramos ratificarlo y se aplicará 
a todas las autoridades que ya 
complementamos el máximo 
de período.

MATÍAS WALKER

DIPUTADO DC

Creo que este (proyecto) es de 
esos que se aprueban, a la lar-
ga,  por populismo y por lo que 
digan las redes sociales y las ba-
rras bravas más que por lo que 
quiere la gente.

JUAN MANUEL FUENZALIDA

DIPUTADO UDI

13
senadores del país no podrían 
ir a reelección en los próximos 
comicios. 

JEFES REGIONALES

Respecto  a la situación de los alcaldes 
y concejales, la lista es más extensa, sólo 
en la primera son alrededor de 96 los 
jefes comunales que no podrán ir a re-
elección en las próximas elecciones que 
se reprogramaron para el 11 de abril del 
próximo año, evento eleccionario que 
fue modificado debido a la pandemia 
del coronavirus. 

En la zona, serían tres los alcaldes 
afectados, Juan Carlos Alfaro (PS)  de 
Andacollo, Denis Cortés (Ind pro DC) 
de Illapel y Gary Valenzuela (RN) de 
Río Hurtado. 

Sobre la situación de los concejales, en 
la capital regional, Mauricio Ibacache 
(PRSD) no se podría presentar a reelec-
ción. En la comuna de Coquimbo, Juan 
Alcayaga del Canto (PRSD) y Alejandro 
Campusano (DC), aunque este último 
desestimó esa posibilidad este año 
cuando decidió competir por el sillón 
edilicio, aunque se desconoce si seguirá 
adelante con ese proceso. 

LEY POPULISTA

El diputado Juan Manuel Fuenzalida 
(UDI) quien se abstuvo, comentó que 
si bien está a favor de fijar un límite a la 
reelección, el proyecto que vio luz verde 
el miércoles, no será “muy bueno” desde 
un punto de vista técnico y jurídico. 

 “Yo apoyo el espíritu inicial porque 
era bastante valorable, pero lo que 
se aprobó generará más defectos que 
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El miércoles la Cámara Baja despachó el proyecto que fija un límite a la reelección de las autoridades elegidas democráticamente.

la aprobación del proyecto apunta 
hacia dos objetivos. 

“Primero nos permitirá recuperar 
las confianzas con la ciudadanía, 
hay que recordar que los políticos 
están muy cuestionados sobre todo 
después del estallido social y, en se-
gundo lugar es un principio de ley 
que busca la renovación de liderazgos 
y viene a darle tiraje a la chimenea y 
eso siempre será positivo”, detalló. 

Postura que también comparte la 
dirigente de la Democracia Cristiana, 
Daniela Velásquez, aunque asegura 
que luego del 18/O surgió como una 

efectos positivos. No es claro y tiene 
muchas interpretaciones, yo hubie-
se preferido que pasara a comisión 
mixta para que se perfeccionara y 
se aclararan algunas dudas, como la 
situación de los alcaldes que están 
en ejercicio”, precisó. 

Además, el congresista dijo que 
la aprobación no va en el camino 
correcto para mejorar la imagen del 
Congreso Nacional o la de los polí-
ticos, muy por el contrario, asegura 
que hoy la ciudadanías pide mayor 
profesionalización y que existan más 
requisitos para ser parlamentario. 

“Creo que este es de esos proyectos 
que se aprueban, a la larga,  por po-
pulismo y por lo que digan las redes 
sociales y las barras bravas más que 
por lo que quiere la gente, y hoy la 
gente quiere más profesionalización, 
esto va a generar dolores de cabeza y 
empeorará más la imagen que tiene 
el Parlamento”, agregó.

Al ser consultado, si el proyecto 
podría impulsar un recambio de 
rostros en la política, el gremialista 
dijo que “podría ser”, pero que debe-
ría haber salido un buen texto, “yo 
hubiese preferido esperar que sacar 
algo malo y que después la gente diga 
que no hacemos la pega y sacamos 
proyectos malos”. 

LA VISIÓN DE PARTIDOS

Por su parte, los partidos políti-
cos valoran la iniciativa de manera 
trasversal y consideran que sí es una 
oportunidad para renovar los rostros 
y darle un “refresh” a la política. Así 
lo comentó el presidente regional de 
la Unión Demócrata Independiente 
(UDI), Oscar Tapia, quien dijo que 

LAUTARO CARMONA

Permitirá recuperar 
las confianzas con la 
ciudadanía (...) y, en 
segundo lugar es un 
principio de ley que 
busca la renovación 
de liderazgos”. 

OSCAR TAPIA

PRESIDENTE REGIONAL UDI

Creemos que hay que 
ajustar la ley, porque 
incluir a alcaldes y 
concejales ahora, 
cuando el calendario 
ya está corriendo es 
cambiar las reglas del 
juego a última hora”. 

DANIELA VELÁSQUEZ

PRESIDENTA REGIONAL DC

gran demanda social y se identificó 
como una de las grandes causas de 
la poca confianza que tiene la ciuda-
danía con el Parlamento. 

“Hace algunos semanas vimos co-
mo en el seno de la Cámara Alta los 
honorables no vieron el gran clamor 
ciudadano y se abstuvieron, pero hoy 
vemos con optimismo, ya sea como 
partido, como militantes esta ley, 
porque es una señal a la gente para 
estrechar las confianzas”, contó.

Sin embargo, Velásquez también 
expresó preocupación, ya que se es-
tarían cambiando las reglas del juego 
que ya se habían establecido por el 
Servicio electoral (Servel). 

“Creemos que hay que ajustar la ley, 
porque incluir a alcaldes y concejales 
ahora, cuando el calendario ya está 
corriendo es cambiar las reglas del 
juego a última hora, lo que haría menos 
transparente el proceso. Esto no es una 
jugada política, sino de transparencia 
para que todos tengan las mismas 
condiciones para competir”, aclaró. 

Por último, la presidenta regional de 
la falange dijo que tratarán de buscar 
la forma para precisar esa situación.

02
congresistas de la región no 
podrían ir a reelección aunque  
sí estaría permitido  postular 
a otro cargo de elección popu-
lar. 
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 UF 5.06.20: $ 28.716,52 DÓLAR COMPRADOR: $ 771,40 DÓLAR VENDEDOR: $ 771,70 IPC ABRIL:0,0% IPSA:+1,35%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
jueves en 3.885,41 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó un aumento de +1,37% y cerró en 
19.502,54 puntos. 

Abrumadas por la crisis económica 
generada por la pandemia del corona-
virus, muchas empresas, en especial, 
las pequeñas y medianas, luchan por 
sobrevivir ante el derrumbe de la actividad 
económica en medio de las restricciones 
impuestas por la expansión del virus. 
Ese es el presente de muchas de ellas. 

Pero, una vez que el virus pase, las que 
logren mantenerse deberán adaptarse 
a un mercado que sufrirá importantes 
cambios, y con ellas también los trabaja-
dores, más aun en medio de un escenario 
nacional y regional alcista del desempleo.  

Luis Valdebenito, gerente de la 
Corporación Industrial para el Desarrollo 
Regional de la Región de Coquimbo, 
Cidere, explica que “la grave situación 
económica en la quedamos a partir 
de la pandemia del COVID-19, con im-
pacto graves en el Turismo, Comercio, 
Construcción, Proveedores Mineros, 
etc., y la necesidad imperiosa de sobre-
ponernos a esa crítica situación, debiera 
generar la necesidad de armar estrategias 
diferenciadoras que nos entreguen un 
plus a la región”.  

“Cuando termine esta emergencia 
todas las regiones deberán buscar estas 
estrategias que diferencien el territorio 
y que sean atracción para inversiones”, 
agrega. 

Una de esas estrategias explica, es la 
capacitación laboral de los trabajadores. 
Pero posteriormente, esa capacitación 
requiere de contar con una certificación. 
“La certificación permite la estandariza-
ción de los procesos, pero por sobre todo 
permite, que los trabajadores certifiquen 
sus  competencias”, indicó. 

OPORTUNIDADES 

Motivado por ello y en el contexto de la 
Mesa Productiva Regional, que integran 
además de Cidere y Corminco, la Sociedad 
Agrícola del Norte y la Cámara Chilena de 
la Construcción, es que se ha consolidado, 
a instancia de los dos primeros gremios, 
contar con el Centro de Certificación de 
Evaluación y Competencias Laborales, el 
más importante de la macro zona Norte 
de Chile y acreditado por 3 años. 

Mauricio Gómez, gerente de Corminco, 

MÁS ALLÁ DE LA CRISIS
Gómez explica que, ante una normali-

zación del escenario económico una vez 
que pasen las restricciones impuestas por 
el virus, se espera que el empleo crezca 
a partir de dos variables: el capital que, 
en primer lugar, los empresarios estén 
dispuestos a apostar para volver a crecer, 
y el nivel de preparación del recurso 
humano.  

“Por eso es tan importante tener a nues-
tros trabajadores certificados, pues ello 
significa  además, que la gente que esté 
certificada va a tener mayores posibilidades 
de encontrar trabajo, pues las empresas 
van a privilegiar a aquellos trabajadores 
que estén certificados, pues buscan que 
esa persona sepa hacer su trabajo de forma 
eficiente y eficaz”, comentó.  

En el caso del centro gestionado por 
Cidere y Corminco además, se destaca 
que la certificación será válida para todo 
Chile, “pues es el Estado de Chile el que 
valida”, a través de la Comisión del Sistema 
Nacional de Certificación de Competencias 
Laborales, ChileValora. 

PREOCUPACIÓN POR EL RECURSO HUMANO
Christian Armaza/ La Serena

Desde Cidere y Corminco han elaborado diversas estrategias 
para diferenciar al territorio y atraer inversiones a la zona 
una vez que se supere la pandemia del COVID-19. Una de las 
más importantes es el Centro de Certificación de Evaluación y 
Competencias Laborales que desde este año pondrá su foco en 
evaluar la preparación de los trabajadores de la Construcción y 
el Turismo, áreas golpeadas por la emergencia sanitaria.

@eldia_cl Capacitación y certificación laboral: 
pilares para la recuperación 
económica post crisis

donde, en forma gratuita, se certificarán 
perfiles laborales de este sector produc-
tivo y de resultar exitoso, podría abrirse 
a otros sectores.

Mauricio Gómez, gerente de Corminco, 
explica que “esto es muy importante, por-
que las compañías mineras por ejemplo, 
y las constructoras, cuando tengan que 
elegir un trabajador para construir una 
planta minera o para construir vivien-
das, van a privilegiar a la gente que está 
certificada”. 

gremio que hace 6 años dio origen a esta 
instancia, explica que desde el año pasado, 
se gestiona en conjunto con Cidere, y que 
hoy, ha pasado de 8 perfiles laborales para 
certificar –todos enfocados en el rubro mi-
nero – a 33, abriéndose a la Construcción y 
al Turismo, las actividades más afectadas 
por la crisis.  

Es en ese contexto que en julio, se desa-
rrollará un plan piloto que atenderá a unos 
120 cesantes del mundo de la construcción, 

Cuando termine 
esta emergencia 
todas las regiones 
deberán buscar 
estas estrategias 
que diferencien 
el territorio y que 
sean atracción para 
inversiones”
LUIS VALDEBENITO

GERENTE CIDERE

La gente que esté 
certificada va a 
tener mayores 
posibilidades de 
encontrar trabajo, 
pues las empresas 
van a privilegiar a 
aquellos trabajadores 
que estén 
certificados” 
MAURICIO GÓMEZ

GERENTE CORMINCO

Validar la capacitación laboral de los trabajadores de la construcción será una de las tareas 
que desarrollará el Centro de Certificación de Evaluación y Competencias Laborales gestio-
nado por Corminco y Cidere.

LAUTARO CARMONA 
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LA EXPANSIÓN EN CHILE
> Así avanza el virus por el país. En la región de 
Coquimbo se han registrado 6 fallecidos por la pandemia. 

Chile

118.292
Región  Totales Nuevo

Arica y Parinacota 736 35 

Tarapacá  2.810 128 

Antofagasta 2.862 146 

Atacama  258 16 

Coquimbo  772 54 

Valparaíso  4.017 248 

Metropolitana 95.890 3.699 

O’Higgins  967 36 

Maule  1.732 137 

Ñuble  1.372 43 

Biobío  2.301 86 

Araucanía  2.182 9 

Los Ríos  379 7 

Los Lagos  926 13 

Aysén  19 1 

Magallanes 1.069 6 

> BALANCE NACIONAL

Nuevos
casos

4.664 
Casos
activos

21.305
Fallecidos

1.356 

> BALANCE MUNDIAL

en todo
el mundo

6.370.616
fallecidos

380.769
EE.UU. 1.831.821
Brasil: 555.383
Rusia: 432.277
Reino Unido:   279.391
España: 240.326
Italia: 233.515

El presidente Sebastián Piñera, 
realizó este jueves un cambio en 
su gabinete que afecta a tres mi-
nisterios,  en plena crisis sanita-
ria y social por la pandemia del 
coronavirus.

“Estamos enfrentando la pande-
mia social que ha provocado la más 
profunda y amplia recesión de la 
economía mundial de los últimos 
90 años (...) Es en tiempos difíci-
les cuando se mide el verdadero 
temple de los pueblos y también 
cuando se mide la grandeza de sus 
dirigentes”, afirmó el mandatario 
conservador.

Los cambios se centraron prin-
cipalmente en el Comité político 
y afectan a la Secretaría General 
de la Presidencia, al Ministerio de 
Desarrollo Social y al de Vivienda, 
que ahora estarán a cargo de Claudio 
Alvarado, Cristián Monckeberg 
y Felipe Ward, respectivamente.

A l v a ra d o  l l e g a  d e s d e  l a  
Subsecretaría de Desarrollo Regional 
y Monckeberg asume el nuevo cargo 
tras dejar la cartera de Vivienda, 
que será la que ocupe Ward, quien 
abandona la Secretaría General de 
la Presidencia.

SICHEL A BANCOESTADO

Uno de los cambios principales 
y más comentados fue la salida 
de Sebastián Sichel, uno de los 

CAMBIO GABINETE

@eldia_cl

Equipo El Día/ SANTIAGO

ministros mejor valorados por la 
ciudadanía y hasta ahora titular 
de Desarrollo Social, quien fue 
nombrado presidente del Banco 
Estado.

“Cumple una fundamental labor 
económica y social de apoyo a 
las pequeñas, micro y media-
nas empresas, especialmente en 
los duros tiempos que estamos 
viviendo”, dijo el presidente al 
respecto se Sichel y su nuevo rol.

Cabe mencionar que la llegada 
del exDC al gabinete fue en princi-
pio resistida desde la UDI, aunque 

se encontraba bien evaluado y 
trabajando estrechamente con 
el titular de Hacienda, Ignacio 
Briones.

Piñera decidió mantener en el 
cargo al ministro de Salud, Jaime 
Mañalich, pese a que la oposición 
ha pedido su cese en reiteradas 
ocasiones por la gestión de la 
pandemia.

“Tenemos que seguir avanzando 
con sensibilidad, lo que requiere 
un gran sentido de urgencia por-
que las necesidades son ahora”, 
dijo Piñera.

PRENSA PRESIDENCIA

Sichel sale del Gobierno y Monckeberg 
asume Ministerio de Desarrollo Social

Las modificaciones se concentraron en el Comité 
Político, en el que destaca la incorporación de 
Claudio Alvarado en la Secretaría General de la 
Presidencia.

Nuevo gabinete de ministros del presidente Sebastián Piñera, La Moneda.

Manifestantes gritan contra el racismo 
mientras Mineápolis despide a Floyd

en las calles de las principales 
ciudades de EE.UU., mientras que 
Mineápolis despedía entre lágri-
mas al afroamericano George 
Floyd, cuyo asesinato ha desatado 
una ola de protestas.

Cientos de personas rindieron 
homenaje a Floyd en el anfiteatro 
de una universidad de Mineápolis, 
adonde acudieron entre otros 
Martin Luther King III, el hijo mayor 
del líder de los derechos civiles 
para los afroamericanos, así como 
el reverendo Jesse Jackson, que 
estuvo a su lado en las marchas 
de los años 60.

Frente al ataúd plateado de Floyd, 
Jackson pronunció un emocio-
nante discurso en el que instó a 
la comunidad negra a quitarse de 
una vez por todas la “rodilla” que 
les presiona el cuello y les impide 
prosperar, una metáfora con la 
que evocó el asesinato de Floyd. 

“¡Desde hace cuatrocientos años, 
la razón por la que no hemos 
podido ser quiénes queremos 
ser y no hemos podido siquiera 
soñar con quién queremos ser es 
porque hemos tenido tú rodilla 
sobre nuestro cuello!”, expuso 
Jackson.

ESTADOS UNIDOS

Cientos le rindieron 
homenaje en un 
anfiteatro, adonde 
acudieron, entre otros, 
Martin Luther King III.

Los gritos contra la brutalidad 
policial hacia los afroamericanos 
volvieron a retumbar este jueves 

EFE / Washington

@eldia_cl

> BALANCE 
      REGIONAL Casos

772
Fallecidos

6
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CECILIA PÉREZ, MINISTRA DE DEPORTES

“EL RETORNO 
AL DEPORTE
DEBE SER 
GRADUAL”

Pese al revuelo que provocó cerca 
del mediodía de ayer el cambio de 
gabinete que anunció el presidente 
de la República, Sebastián Piñera, la 
ministra de la cartera de Deportes, 
Cecilia Pérez, quien se mantuvo en 
el cargo, conversó con los medios 
de comunicación de la región de 
Coquimbo para dar a conocer el 
plan gradual de retorno a la actividad 
deportiva en las diferentes disciplinas 
como en el fútbol profesional que 
ya ha comenzado a presentar sus 
protocolos de retorno seguro, como 
también la inversión en infraestruc-
tura que se proyecta en las actuales 
dependencia del Cendyr San Joaquín 
de La Serena, con el Centro Elige 
Vivir Sano para lo cual se contempla 
una inversión del orden de los 4 mil 
millones de pesos.

Si bien por momentos la autori-
dad se distrajo por los constantes 
llamados telefónicos y whassap, 
logró mantener la concentración y 
responder las consultas periodísticas 
que se concentraron básicamente 
en la región, como en el trabajo de 
recuperación que tendrá que desa-
rrollarse en todas las áreas sociales y 
deportivas en el país, una vez que la 
pandemia comience a ir en retirada.

@eldia_cl

Carlos Rivera V. / LA SERENA

La autoridad deportiva sostuvo ayer un encuentro 
telemático con los periodistas de los medios de 
comunicación locales, reiterando que es clave 
esperar por los protocolos de regreso de las 
disciplinas deportivas individuales y colectivas. Al 
mismo tiempo anuncia que el 2021 comenzarán la 
construcción del Centro Elige Vivir Sano en La Serena.

ELIGE VIVIR SANO

La autoridad del Mindep, recalcó 
que esperan al término del actual 
mandato presidencial construir 30 
centros polideportivos en el país, uno 
de ellos en la región de Coquimbo, 
obras que esperan iniciar el 2021.

Actualmente la  red cuenta con 6 
recintos en funcionamiento y durante 
este año iniciarán  la construcción 14 
nuevos centros en las comunas de 
Iquique, Calama, Tocopilla, Los Andes, 
Quintero, Santa Cruz, Rancagua, 
Pichilemu, Cañete, Padre Las Casas, 
Pucón, Loncoche, Buin y Valdivia.

“Estamos comprometidos con la 
construcción de infraestructura sólida 
que abarque disciplinas y deportes 
en lo social en las áreas recreativas, 
formativas, y de alto rendimiento, 
con un sello social, comunitario y 
gratuito donde acceda la población”, 
puntualizó.

Respecto del centro que estará 
ubicado en la región de Coquimbo, 
puntualizó que lo pretenden levan-
tar en el área del Cendyr, aunque 
están evaluando las mecánicas de 
suelo para construir, “queremos 
que terminen siendo verdaderos 
centros deportivos que se pueden 
ir  ampliando, ya que la meta es que 
los Elige Vivir Sano sean modulares, 
no queremos construir pensando 
en algo gigante que no se pueda 
mantener, vamos construyendo 
para tener mini estadios nacionales 

Los centros Elige Vivir Sano se diseñaron con una lógica de construcción modular de 6 prototipos, que tienen una posibilidad de crecimiento a futuro y que se adaptan a las características propias 
del lugar.

MINDEP
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POLIDEPORTIVO

La experiencia del delantero chileno Alexis Sánchez, 
en el cuadro de Manchester United, debe ser en lo 
deportivo, una de las más negativas y las noticias de 
que no seguirá al término de la temporada, cada días 
son más intensas. Ayer aseguraron que el cuadro rojo 
busca “deshacerse” del seleccionado chileno.

Se trata del Evening Standard, que aseguró que el 
delantero  sería incluido entre los seis jugadores que 
los Diablos Rojos buscarían desechar para conseguir 
dinero e intentar fichar a Jadon Sancho y Jack Grealish.

De acuerdo a la publicación, el técnico Ole Gunnar 
Solskjaer ya conversó con la dirigencia y entre ambas 
partes definieron a los futbolistas de una lista “prio-
ritaria” donde además están el inglés Chris Smalling, 
el argentino Marcos Rojo, el francés Paul Pogba, Harry 
Maguire y Victor Lindelof.

El papa Francisco subastará los regalos de algunos de-
portistas, como el campeón del ciclismo Peter Sagan o el 
futbolista Francesco Totti, para recaudar fondos en favor 
de los hospitales del norte de Italia, los más afectados por 
la pandemia. Francisco ha impulsado la iniciativa benéfica 
“We run together” (“Corremos juntos”), organizada por la 
Athletica Vaticana y el grupo deportivo de la Guardia de 
Finanza, la policía fiscal de Italia, entre otros.El dinero reuni-
do será destinado a dos hospitales, “Papa Giovanni XXIII” d 
e Bérgamo y la Fundación Poliambulanza de Brescia, en la 
región de Lombardía (norte), la más azotada por la pandemia 
del coronavirus desde el inicio de la crisis, el 21 de febrero.

Francisco explicó que con esta campaña se trata de “ayu-
dar y agradecer a los enfermeros y enfermeras y el personal 
hospitalario que viven su profesión como una vocación”.

Papa Francisco buscará recaudar fon-
dos y subastará regalos de deportistas

Definitivamente el Manchester U. 
quiere “deshacerse” de Alexis

Garin lo único que 
desea es poder jugar en 
lo que queda del año

El tenista Cristian Garin se mostró 
ansioso de retomar la competición 
luego de entrar a confinamiento justo 
cuando alcanzaba el mejor momento 
de su novel carrera.

“Tengo muchas ganas de jugar este 
año. No hay nada confirmado, me 
enteré por la prensa que se harían 
Cincinnati en Nueva York y después el 
US Open, y después nos trasladaríamos 
a Europa para seguir jugando”, dijo  
el deportista.

“Quiero jugar, pero ponerse una 
meta es irreal para este año. Voy a 
ser feliz si se vuelve a jugar”, añadió. 
Respecto de lo que ha sido la pande-
mia, indicó que, “no ha sido fácil. En 
la primera cuarentena estuve casi un 
mes encerrado sin poder jugar tenis, 
después intentaba hacer ejercicios en 
casa, pero no es lo mismo”.

Acerca de comenzar las prácticas 
en Estados Unidos, dijo que, “Miami 
siempre ha sido un lugar donde entre-
namos mucho. Ya hicimos una base 
en noviembre”, completó.

EFE

La ministra de Deportes Cecilia Pérez y su equipo de asesores, tienen claro que la actividad 
deportiva debe volver con resguardos y bajo las medidas sanitarias.

MINDEP

para distintos deportes”.

EL CAR

Frente a la posibilidad de convertir a la 
región de Coquimbo en una alternativa 
para el CAR de Santiago,  Pérez reconoce 
que en el afán de descentralizar el Alto 
Rendimiento, han pensado en la zona 
sur del país, Valdivia como en Calama, 
por el norte, “un CAR va efectivamente 
en la línea de descentralizar. Estamos 
arreglando el Estadio Nacional pensando 
en el 2023 por los Panamericanos y los 
Parapanamericanos que han tenido una 
exposición positiva espectacular. En esa 
línea se trabaja en la remodelación del 
Centro de Alto Rendimiento de Valdivia, 
por la fuerza que  tiene el remo y el cano-
taje. También estamos proyectando en 
comunas de altura como en Calama, lo 
que se puede cambiar si los alcaldes se 
interesan y nos ayudan. Este Elige Vivir 
Sano tiene las condiciones para ser sede 
de un Alto Rendimiento, hoy lo pongo 

estamos 
comprometidos con 
la construcción de 
infraestructura sólida 
que abarque disciplinas 
y deportes en lo social 
en las áreas recreativas, 
formativas, y de alto 
rendimiento”.

CECELIA PÉREZ

MINISTRA DE DEPORTES

en carpeta y veremos cómo se mueve el 
Seremi y se dan las condiciones en alto 
rendimiento en Calama, si no se puede 
hacer, sin duda que podría hacerse en 
la región de Coquimbo”.

LOS JUDEJUT

Proyectando las competencias de 
nivel internacional como los Juegos 
de las Juventudes Trasandinas, Judejut, 
puntualiza la ministra que por este 
2020 todas las competencias y activi-
dades están suspendidas y que por lo 
mismo muchos eventos se proyectarán 
para el siguiente año, “somos de los 
países que mostramos nuestro inte-
rés de participar, pero entendemos 
que los países anfitriones han tenido 

problemas. Este año nos correspondía 
realizar  los Juegos de la Araucanía y 
desde Argentina nos pidieron tras-
ladar este evento al próximo año, lo 
mismo con los Juegos Bolivarianos 
de Sucre. Este año no tenemos en 
Chile ninguna de las misiones pro-
gramadas, se suspendieron todos los 
eventos. Todos se trasladaron primer 
y segundo semestre del próximo año, 
solamente con el paréntesis de los 
JJ.OO. y en ese sentido traspasamos 
todos esos recursos para apoyar a la 
Pandemia. Sin embargo el próximo 
año tendremos seis misiones y ese 
presupuesto está garantizado. Para 
el 2021 si es posible, queremos volver 
a tener los Judejut y demás eventos 
internacionales”.

REGRESO PROGRESIVO

Mientras avanza la pandemia del corona-
virus y el peak de los contagios, se espera 
para las próximas dos semanas, Cecilia 
Pérez, reconoce que en los últimos días 
han ido elaborando los protocolos para 
volver, de manera progresiva a las prácticas 
deportivas, “estamos realizando recomen-
daciones para la práctica de actividades 
físicas social como el trote, caminata y 
ciclismo para que se puedan realizar con 
distanciamiento deportivo que asignen 
las seremías de salud”.

Insiste que buscan el retorno al deporte 
de manera segura y responsable, “que-
remos velas por la salud de todos. Por 
ejemplo en una caminata puede existir un 
distanciamiento de 5 metros; 10 metros 
en el ciclismo y trote si circulan a menos 
de 10 kilómetros a la hora, mientras que 
la distancia debe ser de 20 metros, si son 
de 10 a 20 km., por hora”

En tal sentido, hizo notar que ya están 
trabajando en la mesa del deporte Covid 
- ANFP - Mindep – Minsal, con quienes han 
avanzado en los protocolos para el regreso, 
“en los próximos días serán dados a conocer 
para que cada uno lo implemente en sus 
entrenamientos, ya sea en los deportes 
individuales y colectivos”.

Frente al fútbol profesional, insiste que 
entienden que los futbolistas quieren man-
tenerse activos y es importante avanzar, 
“en reuniones con ANFP y el médico de la 
selección Fernando Yáñez, nos indican que 
los futbolistas necesitan de 4 a 6 semanas 
para volver a la competencia y por eso es-
peramos tener aprobado el protocolo para 
que vuelvan dentro de los espacios al aire 
libre con las medidas que han preparado”.
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PROPIEDADES
ARRIENDO - DEPARTAMENTO

Amplio departamento San Joaquín, 
4D-2B, pieza y baño de servicio, 
180 m2, $630.000.  F: 994221737, 
988299316

La Serena Av. Pacífico con 4 Esqui-
nas 1 cuadra Av del Mar, depto 3D-1B, 
cocina, living comedor, estaciona-
miento, máximo 4 personas, año 
corrido, $280.000.  F: 999691831

ARRIENDO - LOCAL

Arriendo local La Florida Maite-
nes esquina Girasoles 1104.  F: 
933461440

Coquimbo Arriendo oficina ubica-
da en sector bancario WiFi 130000 
CLP F: 993181512

Coquimbo Local Comercial Pleno 
Centro por calle Melgarejo, a una 
cuadra del Terminal y Mall Vivo. 
800000 CLP F: 988890225

ARRIENDO - PIEZA

Pieza amoblada televisor cable 
Wifi pareja o solo.  F: 989371815, 
512523655

VENDO - LOCAL

La Serena centro por cierre de 
local líquido equipamiento res-
taurant cafetería Cordovez 494 
Rincon Danes, horario 10:30-14:00.  
F: 994487771

VENDO - TERRENO

La Serena Terreno esquina 22x20 
metros con luz agua y alcantarilla-
do 42000000 CLP F: +56976503777 
ID: 229995

VEHÍCULOS

VENDO - AUTOMÓVIL

Nissan V-16 2007 Vendo taxi o 
patente.  F: 992998750

Chevrolet Silverdado Z 71   LTZ 
año 2015 full equipo , blanca, 
mantenciones realizadas en la 

Marca 981987660 $ 15.000.000.- 
conversable

Vendo Toyota rav4 2.5 año 2015 
station wagon color gris oscu-
ro metalico Automatica de lujo 
en muy buen estado, manten-
cion en concesionario camal 
Musalem con garantía Toyota 
chile,  ningún detalle de pintu-
ra y por dentro como nueva !!!! 
Ú n i c o  p r e c i o  9 . 6 0 0 . 0 0 0    
I n t e r e s a d o s  c o n t a c t a r  a l  
995402636

COMPRO - VEHÍCULOS

 ***Autokarino *** vende, compra 
al contado vehículos. Balmaceda Nº 
1325 La Serena. www.autokarino.cl, 
Fono  F: 51 2 213758 

OCUPACIONES

REQUIERO CONTRATAR

Necesito chofer para línea 44 

Tierras Blancas. Llamar:  F: 
993231031, 996330047

Requiero panadero con experiencia 
para Coquimbo.  F: +56972143306

GENERALES
VENDO

Vendo patente de taxi en $12.000.000 
conversable.  F: 930790836

Vendo patente restaurant alcoho-
les diurno, nocturno, definitiva.  F: 
994487771

SERVICIOS

Se realiza masaje completo, spa. 
Voy a domicilios.  F: +56941106006

Leña de eucaliptus a domicilio. Por 
sacos o camionadas.  F: 997748499

**** Delivery **** Comida perua-
na, lomo salteado, ceviche y otros, 
oferta sábado y domingo, pollos a 
las brazas, papas fritas y ensalada 
a $ 3.500, pedidos al whatsapp  F: 
+56988397380 

retiro basura cachureos y ramas 
F:   950066742

ABOGADOS: LABORAL, defensa 
trabajadores.- FAMILIA, juicios 
de Alimentos, Divorcios de común 
acuerdo, VIolencia Intra Familiar, 
Protección de menores. Consultas 
+56988445999

Calefont de todo tipo, reparacio-
nes, gasfiteria integral, tecnico 
autorizado F: 964804305

Abogado de la Universidad de Chile 
consulte su causa. También pre-
paramos exámenes de grado F: 
+5697750836

MAYORES
SÓLO MAYORES

Privado Mariela nueva chica vip, 
Cote 35 encantadora. F: 978268272

Mariela 45 añitos, apasionada, 
sensual, estupenda figura, ¡Ven 
conóceme!  F: 995447208

Patricia chilena 28 años delga-

da $18.000 hora, 1/2 $10.000.  F: 
965580913

Mónica chilena 35 años exqui-
sita masajista scort, central  F: 
986693563

Mujer preciosa te espera.  F: 
951590098

MAYORES REQUIEREN

Nuevas chicas Vip llegadas a la Casa 
de las Muñecas.  F: 990698682

LEGALES
LEGALES

Por robo se da orden de no pago 
a los cheques serie DQ2019, desde 
N° 741539 hasta N° 741600 de la 
Cta. Cte. N° 12509103982 del Banco 
Estado. 

Por perdida se da orden de no 
pago al cheque N° 4238257 de la 
Cta. Cte. N° 0214134507 del Banco 
Itaú, sucursal La Serena. 
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DONDE 
EL GUATÓN

TE LLEVA
LA PARRILLADA

A TU CASA

Búscanos en Pedido YA o llámanos:

512 211519

De 12.00 a 18.00 Hrs.

Estrenan a nivel nacional
la obra Sistema Sonoro

A TRAVÉS DE PLATAFORMAS DIGITALES

A las 20:00 horas  de hoy se desarrollará la transmisión 
simultánea, de forma completamente gratuita, a través 
del Facebook y Youtube de M100 y Ovalle Cultura

Ocho performers comparten es-
cenario virtual en esta obra que 
grabaron con sus celulares desde 
sus refugios de cuarentena. Música, 
ópera contemporánea y visualidad 
se mezclan en este proyecto interdis-
ciplinario que trae a la voz al primer 
plano de la experiencia. Dirigida por 
Luis Aros y Jennifer McColl Crozier, 
se estrena de manera gratuita hoy 
en las redes de Matucana 100 (M100) 
y del Teatro Municipal de Ovalle 
(TMO), en la ya anunciada cola-
boración programática de ambas 
instituciones. 

“Finalmente la pandemia hizo 
aparecer la obra”, cuenta Luis Aros 
–artista  e investigador de la voz– 
sobre el proceso de creación de 
Sistema Sonoro, cuyos ensayos finales 
fueron suspendidos por el Covid-19 
y obligó al equipo a modificar el 
proyecto original que el artista venía 
trabajando desde 2016.

Ese año, la luz invisible de las ne-
bulosas de Orión -a 1.500 años luz 
de distancia- fueron captadas por 
64 antenas del observatorio ALMA 
en San Pedro de Atacama, donde 
decodificaron las frecuencias del 
universo y las transformaron en 
sonidos graves, medios y agudos. 
Justamente esa voz del espacio 
que los astrónomos liberaron al 
público llamó la atención de Luis, 
que empezó a preguntarse cómo 
esos sistemas de relaciones, de los 
cuerpos y del sonido mapeando 
un espacio, van generando un len-
guaje. Con esas ideas en la cabeza 
se puso a trabajar en un dispositivo 

@eldia_cl

Equipo El Día / OVALLE

ensayando.
“Cuando empezamos a ver que la 

cuarentena no iba a acabar en dos 
semanas, se nos ocurrió que en vez 
de seguir desarrollando un diseño 
escénico debíamos ver cómo funcio-
naba lo que pensábamos hacer en 
vivo a través de lo audiovisual”, dice 
el codirector sobre la adaptación a 
un nuevo formato para transmitir 
la obra en streaming, y agrega que 
“en esa unión de lenguajes de un 
trabajo multidisciplinario entre 
profesionales de la música, audio-
visual, artes visuales y del teatro, 
apareció una nueva obra”.

EFE

Los ocho intérpretes debían grabar con sus celulares y enviarlos para agregar 
sonidos e ilustraciones en la edición final.

Esta obra no se pensó 
jamás como formato 
audiovisual, pero las 
circunstancias nos 
forzaron a buscar 
otras maneras para 
continuar con el 
trabajo”

DIRECTOR DE LA OBRA

LUIS AROS

escénico con cantantes, músicos 
y bailarines, hasta que se decretó 
cuarentena y no pudieron seguir 

Dan a conocer el Tomo 
III de la “Obra reunida 
de Gabriela Mistral”

DE FORMA DIGITAL

CEDIDA

La publicación está dirigida a lectores múltiples y 
diversos, tanto aficionados como especialistas intere-
sados en su obra.

Los interesados pueden 
descargar online y gratuitamente 
el volumen.

En los sitios web de la Biblioteca Nacional Digital 
y de la Biblioteca Pública Digital ya está disponible 
para descarga gratuita el tercer libro de la colección 
“Obra reunida de Gabriela Mistral”, del Ministerio 
de las Culturas, las Artes y el Patrimonio; la que 
en total estará conformada por ocho tomos. 
En esta oportunidad, la publicación contiene 
textos que corresponden a la poesía póstuma 
de la Premio Nobel. 

“Sabemos la relevancia que ha tenido la cultu-
ra en general, y muy en particular la literatura, 
durante este periodo de confinamiento, por lo 
que decidimos adelantar la versión digital de 
este tomo, que próximamente estará también 
en papel. Con esto, seguimos avanzando en el 
camino por democratizar el acceso de todas las 
personas a las obras de una creadora tan relevante 
como Gabriela Mistral, de quien a partir de estas 
recopilaciones conocemos sus trabajos más re-
presentativos e inéditos”, comentó la ministra 
de las Culturas, Consuelo Valdés.

El Seremi de las Culturas, Francisco Varas, co-
mentó que  “la obra de nuestra poeta nos ayuda 
también a salir un poco del confinamiento mental 
que nos toca vivir”.
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Bolsas solubles 
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contra el plástico 
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Con el objetivo de parar su deterioro y preservar su rica biodiversi-
dad, el Ministerio del Medio Ambiente (MMA) lanzó hace dos años 
el Plan Nacional de Protección de Humedales 2018-2022.

Iniciativa que, en una primera fase, prioriza 40 de estos ecosiste-
mas acuáticos para proteger a lo largo de todo Chile, los que en 
conjunto suman más de 250 mil hectáreas. 

“El Ministerio del Medio Ambiente elaboró, a petición del Pre-
sidente Piñera y en cooperación con los ministerios de Bienes 
Nacionales y Cultura, un Plan Nacional de Protección de Hu-
medales para establecer los humedales prioritarios a lo largo 
del país y detener su deterioro”, señaló la, en ese entonces, 
ministra del MMA, Marcela Cubillos. 

De acuerdo al documento base de este programa, los humedales 
entregan beneficios y servicios importantísimos para toda la vida 
sobre la tierra, ya que abastecen de agua dulce, alimentos y recur-
sos. Al mismo tiempo, controlan las crecidas de los ríos, representan 
la recarga de aguas subterráneas y son el hogar permanente o de 
paso, de una gran diversidad de flora y fauna. 

Sin embargo, son altamente vulnerables particularmente frente a 
factores de amenaza como las prácticas no sustentables y el cam-
bio climático. La creciente demanda hídrica, la extracción de agua 
desde los acuíferos a una velocidad mayor que la recarga, sumado 
a los cambios en los patrones de precipitaciones y el retroceso de 
los glaciares, que alimentan cauces y lagos, establecen un escenario 
complejo para la mantención de los humedales en Chile.

Aproximadamente la mitad de estos ecosistemas al-
rededor del mundo han sido destruidos. De hecho, se 
estima que sus superficies se redujeron entre un 64 y 
un 71% desde el año 1900. 

Todavía más, se registra que la pérdida de los humedales 
continentales naturales ha sido mayor y a un ritmo más 
rápido que la de los situados en la costa. Es así como 
los primeros disminuyeron su área entre un 69 y hasta un 
75 por ciento, en contraste, los segundos se redujeron en 
aproximadamente 62 puntos porcentuales.

Sin embargo, estos últimos también se encuentran en una 
condición crítica; hay una disminución del recurso hídrico es-
pecialmente entre la zona mediterránea y norte de Chile, de-
tectándose pérdida o disminución de la población de especies 
ícticas nativas y de anfibios.

“Pero la buena noticia es que hoy existen muchas personas y 
organizaciones que están trabajando por mantenerlos y recu-
perarlos”, complementa el informe. 

De este modo, revela que a cada superficie se le relaciona-
rá una figura de área protegida, una de las herramientas más 
prácticas para la conservación de la biodiversidad y su patri-
monio natural.

“Cada área protegida está acompañada de normativa e insti-
tuciones que se encargan de su protección, la que puede te-
ner distintas figuras, desde una protección más estricta hasta 
el uso sustentable de los recursos naturales. Todo depende de 
los objetos de conservación que se establezcan y los objetivos 
que se definan”, señala el documento. 

La Región de Coquimbo concentra 17.888 hectá-
reas de las 4.507.264 que corresponden a estos 
ecosistemas acuáticos. Se proyecta que alrede-
dor del mundo estos redujeron su superficie en-
tre un 64 y un 71% desde el año 1900.

Del Ministerio de Medio Ambiente

Plan Nacional de protección de Humedales 2018-2022:

Se han protegido más de 190 mil hectá-
reas a lo largo del territorio nacional

“Los humedales son una importante fuente de agua 
dulce y vitales para la recarga de cuencas y aguas 
subterráneas. Son indispensables para la mitigación 
del cambio climático, el control de las crecidas y el 
resguardo de la biodiversidad. El año pasado, gracias 
al Plan Nacional de Protección de Humedales, se han 
protegido más de ciento noventa mil hectáreas de 
humedales en nuestro país”, dijo la secretaria regional 
ministerial de Medio Ambiente, Claudia Rivera. 

Los humedales en Chile se pueden encontrar a lo largo 
de toda la costa chilena (estuarios y lagunas costeras 
o marismas), a lo largo de la Cordillera de los Andes 
(salares, lagunas salobres, bofedales, vegas, ríos, lagos 
y lagunas) y hacia el extremo sur de Chile, turberas y 
bosques pantanosos.
 
Por último, cabe destacar que en el territorio nacional 
existen 4.507.264 hectáreas que corresponden a hu-
medales. Superficie de la que la Región de Coquimbo 
concentra 17.888 has.

Asimismo, sostiene que otra particularidad es el sistema de 
propiedad existente en los terrenos que se declaren como 
área protegida, ya que una gran cantidad de las categorías 
existentes aplican a propiedades a nombre del Fisco o en 
Bienes Nacionales de Uso Público. La única figura asignable 
en el marco jurídico vigente a propiedad privada, es la de 
Santuario de la Naturaleza. 

deteniendo su deterioro y 
preservando su biodiversidad
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¿CUÁLES SON LOS OBJETIVOS DEL PLAN?

Proteger la biodiversidad y los servicios ecosisté-
micos en áreas prioritarias de humedales, mediante 
la creación de categorías de áreas protegidas que 
garanticen su conservación y gestión a largo plazo.

Identificar y consensuar, con la información disponible, 
las áreas prioritarias de humedales a proteger por el 
Sistema Nacional de Áreas Protegidas (SNAP) en el 
mediano y largo plazo, a escala regional y nacional.

Gestionar las solicitudes de creación de áreas prote-
gidas, a objeto de someterlas a pronunciamiento del 
Consejo de Ministros para la Sustentabilidad.

¿CUÁNTOS HUMEDALES PROTEGE?

El programa, en una primera etapa, priorizará 40 
humedales a nivel nacional, de acuerdo a infor-
mación entregada por las Secretarías Regionales 
Ministeriales (seremias) de Medio Ambiente.

Entre los criterios de selección definidos para 
efectos del programa se encuentran: 

Que sean áreas que aporten a la representatividad 
de ecosistemas con baja protección a nivel nacional.

Que constituyan hábitat para especies flora y/o 
fauna clasificadas en categoría de amenaza, 
para especies endémicas o migratorias.

Que provean servicios ecosistémicos de provi-
sión, regulación o de soporte, como por ejemplo: 
agua y alimentos, purificación y mantención de  
agua, conservación de la biodiversidad.

Infografía del Plan Nacional de Protección de Humedales del Ministerio de Medio Ambiente.

Los humedales en Chile se pue-
den encontrar:

a lo largo de toda la costa chilena (es-
tuarios y lagunas costeras o marismas), 

a lo largo de la Cordillera de los Andes 
(salares, lagunas salobres, bofedales, 
vegas, ríos, lagos y lagunas) 

hacia el extremo sur de Chile, turberas 
y bosques pantanosos.

Los Lagos
Humedal del río Chepu
Humedales del río Maullín 

Magallanes 
Bahía Lomas

Tarapacá
Salar de Huasco

Atacama
Carrizal Bajo
Totoral
Río Huasco

Coquimbo
Punta Teatinos
Canihuante
Río Limarí
Cordillera Río Sasso

Metropolitana
Humedal Batuco 

Maule
Pajonal de Tilicura
Cajón del Río
Teno Los Queñes
Ciénaga del Name
Los Maitenes del río Claro
Laguna Invernada

Araucanía
Queule
Lago Tinquilco

Arica Parinacota
Humedal Río Lluta

Río Camarones
Caquena

Antofagasta
Desembocadura Río Loa

Laguna Tebenquiche

Valparaíso
Dunas de Longotoma-

Salinas de Pullally
Tunquén

Zaino Laguna del Copín

O’Higgins

Biobío

Humedal Vasco de Gama
Los Batros

Tubul-Raqui
Lagunas y Humedales de la 

Provincia de Arauco
Vegas de Itata

Desembocadura río Biobío
Laguna Santa Elena

Boca Maule
Desembocadura río

Carampangue

Los Ríos
Angachilla

Humedal Llancahue

DATOS

4,5 millones de hectáreas 
de humedales

lo que equivale a un

5,9% del territorio nacional

Chile cuenta con una superficie 
total aproximada de:
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Islas de más de 1,6 millones de kilómetros cuadrados 
se han formado producto de las grandes cantidades de 
plástico que flotan en la costa oeste de Estados Unidos y 
en la isla de Hawái. Una masa de materiales nocivos que 
incluso supera al tamaño de países enteros, como Fran-
cia,  y que plantea un desafío mayor para el cual el mundo 
aún no tiene solución definitiva.

Según las cifras de Greenpeace, son alrededor de 12 millones 
de toneladas de basura las que llegan al mar cada año. Las 
bolsas, botellas y utensilios de plástico son los principales ele-
mentos que se han encontrado, una situación que resulta pre-
ocupante, si consideramos que este tipo de materiales pueden 
tardar hasta unos 500 años en biodegradarse.

De forma paralela a los mensajes para “crear conciencia”, 
diversos investigadores han buscado la mejor fórmula para 
aportar en la batalla contra la contaminación. En este esce-
nario, y cambiando la fórmula del plástico derivado del petró-
leo, la empresa chilena Solubag ha logrado crear un material 
totalmente amigable con el ambiente.

Su composición le permite biodegradarse a los 10 minutos de 
entrar en contacto con el agua, dando paso a la posibilidad de 
fabricar bolsas comunes, que parecen de plástico y cumplen la 
misma función, pero que en realidad no lo son, evitando así la 
necesidad de reciclaje para no ser contaminante.

ORIGEN Y AVANCE DE LA IDEA

Los orígenes de “Solubag” tienen relación a la serie de medidas 
que se han ido implementando en los últimos años para reducir 
la cantidad de plástico que termina en los vertederos. La idea fue 
creciendo y estos científicos creen haber encontrado una solución 
muy viable al problema que describen los primeros párrafos de este 
artículo, y que podría aplicarse en todo el mundo.

Los límites son igual de solubles, ya que no solo es posible fabricar bolsas. 
La materia prima se puede distribuir para que los productores la utilicen 
como una alternativa completa al uso del plástico en sus distintas formas. 

Creando una fibra a base del polivinilo alcohol se podrían crear, por 
ejemplo, vasos de café, batas desechables para médicos o cocineros, 
contenedores portátiles para comida, botellas y así una larga lista.

El proyecto ya partió en el mercado local y otros países de la región, como 
Perú y Argentina, ya se han interesado en la idea. En Europa también 
algunas naciones empezaron a fijarse en esta alternativa al plástico, por 
lo que la firma chilena ya estableció una oficina en la República Checa.

Una nueva materia prima permite generar 
una alternativa 100% amigable al ambiente, la 
que ya empezó a captar el interés del mercado 
mundial. La firma a cargo del proyecto explicó 
de qué se trata la iniciativa y el positivo impacto 
que podría significar para el planeta.

la fórmula chilena

CÓMO FUNCIONA

El secreto está en el polivinilo alcohol, un elemento que susti-
tuye al polietileno, que fue creado para desarrollar una materia 
prima que se puede utilizar en las mismas máquinas que ac-
tualmente se utilizan para fabricar las bolsas de plástico, por lo 
que el proceso además es fácil de aplicar.

¿Por qué es soluble? El jefe de operaciones de Solubag, Ro-
berto Astete, explicó en entrevista con Agencia EFE que “al 
contacto con el agua, la cadena molecular de este material se 
abre, permitiendo que se transforme en agua y CO2”. Así, en 
agua fría, una bolsa fabricada con esta composición tarda unos 
5 minutos en disolverse por completo.

Incluso, en agua caliente o salada, la reacción de la materia es 
inmediata y el resultado además es totalmente inocuo para el 
organismo, por lo que los investigadores no dudan en beberse 
el agua resultante de la disolución cuando han tenido que pre-
sentar su innovadora idea a sus pares.

¿Y si no se disuelve? En la eventualidad de que la bolsa hecha 
de este material no entre en contacto con el agua, tampoco 
contamina. El producto se destruye en el medioambiente de 
forma natural por acción de bacterias, el sol y la humedad en 
aproximadamente medio año, muy lejos de los cinco siglos 
que demora una bolsa de plástico.

“Si esta bolsa pasa a un vertedero o a un relleno sanitario se 
va a destruir igualmente. Pero te damos la posibilidad de ser 
la persona que cambie y delimite cuánto tiempo va a estar 
la bolsa en el medioambiente”, afirmó Astete, instando a los 
potenciales usuarios a disolverla de inmediato.

Al contacto con el agua,
 la cadena molecular de este 
material se abre, permitiendo que 
se transforme en agua y CO2”

En agua fría, la bolsa demora 5 minutos en disolverse, mientras que en agua caliente o salada la reacción es inmediata.

EF
E.

 demora en biodegradarse 
una bolsa de plástico 

común.

500
AÑOS

Bolsas solubles en agua, 

CONTRA EL PLÁSTICO

Roberto Astete, jefe de operaciones de Solubag.
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“Cabe resaltar la gran importancia que tienen, ya que un gran por-
centaje de la población se abastece de ellas, además, son útiles 
para la industria y la agricultura y tienen capacidad para poder 
albergar numerosas formas de vida”. 

Así define la plataforma web fundaciónaquae.org a las aguas sub-
terráneas y su aporte a diversas actividades desarrolladas por el 
ser humano y otras especies. 

Acuíferos que de acuerdo a un análisis realizado por el Centro 
de Estudios Avanzados en Zonas Áridas (CEAZA), presentan una 
sostenida baja en la Región de Coquimbo. 

“Es un estudio que hicimos en toda la zona (…) la idea princi-
pal fue: ¿Qué podemos hacer con los datos públicos? Por eso, 
descargamos todos los datos de la DGA (Dirección General de 
Aguas, organismo dependiente del Ministerio de Obras Públicas) 
de los pozos y con estos datos yo pude hacer un análisis esta-
dístico”, afirmó el hidrólogo y líder de la investigación que abarcó 
pesquisas desde 1986 a 2014, Rémi Valois.

De este modo y tal como se indicó, de los 107 pozos de medi-
ción que tiene la Dirección General de Aguas, se utilizaron 73 
debido a que su información ya estaba tipificada.

DISMINUCIÓN SIGNIFICATIVA Y SUS CAUSAS

En consecuencia, el estudio determinó que del total de acuíferos 
examinados, un 80 % evidenció una “tendencia descendente signi-
ficativa” durante las últimas tres décadas. 

“En los 30 últimos años, hay un 80 por ciento de los po-
zos que están bajando. Ese es el resultado principal del 
estudio”, reafirmó el experto. 

Decrecimiento que se debería a un “desbalanceo” entre la ex-
tracción y la recarga de agua. 

En este aspecto, reveló que el proceso de recarga de los 
acuíferos locales se corresponde generalmente con la es-
correntía, es decir, con el agua que discurre en la superficie, 
más que con las lluvias caídas. 

En relación a esto, sostuvo que lo que afectaría este 
proceso es la progresiva impermeabilización de cana-
les y ríos, ya que regularmente esa agua superficial se 
conecta al agua subterránea. 

No obstante, Valois destacó que la disminución tam-
bién tendría razones particulares, dependiendo del área 
y sus circunstancias. 

“Allí depende del lugar. Esto porque si son acuífe-
ros costeros, que están desconectados de los valles 
transversales de Elqui, Limarí y Choapa…por ejemplo, 
en el sector de Pichidangui, en Los Vilos, allí se re-
cargan más con las precipitaciones, lo mismo sucede 
en Pan de Azúcar. En tanto, los acuíferos ubicados en 
los valles transversales se recargan más con el derre-
timiento de la nieve”, complementó.

LUGARES MÁS Y MENOS AFECTADOS

En cuanto a los sectores más perjudicados por esta baja, el 
estudio señala que estos se encuentran principalmente en la 
costa y en los valles transversales altos. 

“En los sectores de Pan de Azúcar y Culebrón están 
como con una bajada bien pronunciada de los recur-
sos subterráneos. También sucede en la parte alta de 
los valles transversales como cerca de Vicuña y en el 
Limarí”, sostuvo el hidrólogo. 

Todavía más, durante el período de análisis, el pozo de medi-
ción en Pan de Azúcar ostentó una tendencia en sus niveles 
freáticos (capa del acuífero) de alrededor de -0,5 m. por año.

En contraste, el trabajo muestra que en las superficies más 
bajas de los valles de Elqui y Limarí hay una tendencia ne-
gativa menor. Escenario que se explicaría por minúsculas 
variaciones naturales o generadas por intervención humana. 

Por lo que se refiere a esto, el mar y los embalses ayuda-
rían a mantener los niveles freáticos estables alrededor de 
estas fuentes de agua, causando cambios menos drásticos.

¿SE PUEDEN RECUPERAR?

Finalmente requerido por si existen posibilidades de recobrar 
estas aguas subterráneas, aseveró que esto pasa por una dis-
minución en las extracciones o el aumento de la recarga. 

Es así como el investigador manifestó que, por ejemplo, en Pan 
de Azúcar hay proyectos de recarga de acuíferos, sin embargo, 
para ello deben traer agua de otro lado. 

Situación que ocasionaría problemas relativos a derechos hí-
dricos superficiales o subterráneos. 

“Se podría recuperar con el tiempo. Con una disminución de la 
extracción y con lluvias importantes”, dijo. 

El experto espera que el estudio sirva para que quienes “to-
man las decisiones”, lo hagan considerando la mejor gestión 
de los recursos hídricos y conjuntamente, para optimizar la 
fiscalización en cuanto a la extracción ilegal de aguas superfi-
ciales y sobre todo, subterráneas.

Según un estudio del CEAZA realizado en base a 
información de la Dirección General de Aguas, un 
80% de los pozos analizados presentaron una “ten-
dencia descendente significativa”. Causa es un 
“desbalanceo” entre la extracción y recarga.

LOS ÚLTIMOS 30 AÑOS

ACUÍFEROS DE LA REGIÓN EXHIBEN 
UNA BAJA SOSTENIDA DURANTE

A nivel país y el área de restricción 
y prohibición para la extracción de 
aguas subterráneas

El documento de la DGA “El agua, un bien escaso”, 
en su capítulo 3 informa que existe una declara-
ción de área de restricción de aguas subterráneas, 
instrumento utilizado para proteger sectores hidro-
geológicos de aprovechamiento común, en los que 
existen graves riesgos de descenso en los niveles 
de agua con la consiguiente afectación a los de-
rechos de terceros establecidos en él o cuando los 
informes técnicos emitidos demuestren que está en 
peligro la sustentabilidad del acuífero. 

Una vez emitida esta declaración, la DGA sólo 
podrá otorgar derechos de aprovechamiento 
con carácter provisional. 

En este sentido, entre los años 1997 al 2015 se 
han decretado 144 áreas de restricción en todo 
Chile, lo que corresponde a un total de 87.541 
kilómetros cuadrados de superficie.

144 áreas de restricción en Chile
lo que corresponde a un total de

 87.541 km2 de superficie

ÁREA DE RESTRICCIÓN DE AGUAS SUBTERRÁNEAS
Entre los años 1997 al 2015 se han decretado 

El hidrólogo del Centro de Estudios Avanzados en Zonas Áridas (CEAZA), Rémi Valois.
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CRDP aguas 
del valle

20 años lleva la empresa dando soluciones a la 
industria minera, agrícola y sanitaria. En bús-
queda de nuevas tecnologías y desarrollos, in-
corporó este producto único para diferentes 
aplicaciones tales como el control de caminos, 
material particulado, correas, tranque de rela-
ves, sellado y frente de carguío.

Con el objetivo de establecer servicios integrales que permitan 
resolver la necesidad de agua en el entorno minero, industrial, de 
agua potable y agrícola del todo el territorio nacional; en 1999 
inició sus operaciones Hellema Holland. 

Empresa además que se destaca por proveer soluciones 
para el polvo, suelos y agua para las industrias de la minería, 
obras civiles y agricultura, a nivel mundial.

“Con los años nos hemos preocupados de diferenciarnos y actual-
mente el concepto que hemos aplicado en general a nuestra indus-
tria, básicamente minera, agrícola y sanitaria, es ser una empresa 
que da soluciones a los diferentes problemas que puedan tener 
nuestros clientes”, aseveró su gerente comercial, Guillermo Peña. 

En lo relativo a esto, reveló que, tras años de análisis 
en búsqueda de mejorar sus operaciones, diseñaron 
productos que son amigables con el entorno natural. 

“Podemos sentir que estamos en un pie muy 
importante. Que podemos ofrecerle a la indus-
tria un producto que puede cumplir con dife-
rentes funciones para diferentes aplicaciones, 
lo que nos hace muy competitivos dentro del 
mercado”, agregó el ejecutivo. 

En este aspecto, subrayó la incorporación a 
sus operaciones de la HH-2020, supresor de 
polvo multifuncional.

“Hemos trabajado con grandes compañías mine-
ras con mucho éxito y hoy día siguiendo, avan-
zando en buscar nuevas tecnologías, hemos in-
corporado a nuestra línea, la HH-2020. La que es 
completamente amigable con el Medio Ambiente 
y que nos sirve para el control de caminos, mate-
rial particulado, correas, tranque de relaves, sella-
do y frente de carguío”, finalizó Peña.

“HH-2020, 
la nueva generación de supresores de 
polvo cuidando personal, instalaciones,
medio ambiente y comunidades”

De Hellema Holland:
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LUGARES QUE CELEBRAN 
LA BIODIVERSIDAD Y 

LA HISTORIA DEL COBRE

Centro Andrónico Luksic Abaroa y Laguna Conchalí: 
El espacio turístico y de difusión impulsado 
por Minera Los Pelambres, se inserta dentro 
de los principales atractivos de la región que 
desde su mirador permite observar el Santua-
rio de la Naturaleza Laguna Conchalí, Reserva 
de la Biosfera declarada como Sitio Ramsar 
del mundo (2004). En tanto, la muestra inte-
ractiva que ofrece el centro permite entender 
el proceso e historia de la minería.   

El turismo y la cultura son sin duda dos de los sec-
tores más afectados por la emergencia Covid-19. 
Las estrictas medidas preventivas y las cuarente-
nas mantienen a los principales museos y centros 
culturales cerrados, es el caso también de estos 
dos lugares emblemáticos: el Centro de Difusión 
de la Minería del Cobre y Desarrollo Sustentable, 
Andrónico Luksic Abaroa (CALA), y el Parque Ru-
pestre Monte Aranda, de la comuna de Los Vilos.

A la fecha, ambos recintos registran más de 500 
mil visitantes, quienes han recorrido el museo in-
teractivo que muestra de manera experiencial la 
historia de la minería y el proceso completo del 
cobre, desde la mina hasta la exportación del mi-

neral en los mercados internacionales, para trans-
formarse en un insumo fundamental para indus-
trias claves como salud, tecnología, aeronáutica, 
espacial, transporte y muchas otras. 

“Nosotros vamos todos los años con nuestros 
nietos y les explicamos sobre las distintas espe-
cies que se observan desde el mirador. Es un 
lugar que extrañamos, porque realmente es una 
experiencia inolvidable. Y además te permite co-
nocer el proceso minero desde la cordillera hasta 
el embarque del mineral”, comenta Jaime Gon-
zález, uno de los últimos visitantes que recibió el 
complejo antes de la pandemia. 

La opinión es compartida por Marcos Quiroz, 
para quien “esta es una muestra fácil de en-
tender y a la vez sofisticada porque muestra 
de manera escalada el avance de la tecnolo-
gía, desde los principios de la minería del cobre 
hasta ahora. A mis hijos les encantó”.

A lo atractiva que resulta para los visitantes la 
muestra, se suma la Laguna Conchalí, Santuario 
de la Naturaleza (2000) que fue recuperado gra-
cias al trabajo de limpieza y lo que en estos años 
ha permitido resguardar el hábitat de miles de 
aves migratorias, entre otras especies de flora y 
fauna que viven en el humedal. 

Este escenario natural cuenta con la categoría de 
Reserva de la Biosfera y fue declarado como Si-
tio Ramsar (2004), el único en esta condición que 
protege y administra una empresa privada en Chile. 

“Son muchos años de trabajo. Al inicio se re-
tiraron más de mil kilos de basura sólo en el 
humedal y su resguardo es hoy un desafío que 
asumimos como un compromiso con toda la 
comunidad y que ratifica el permanente trabajo 
que desarrollamos para proteger el medioam-
biente pensando en las futuras generaciones”, 
señala Alejandra Medina, gerente de Asuntos 
Públicos de Minera Los Pelambres.

En el lugar es recurrente observar diversas 
especies de aves migratorias, las que atra-
viesan todo el continente desde el hemisferio 
norte y encuentran ahí las condiciones idea-
les para su nidificación y alimentación. Por 
otra parte, representa el hábitat natural para 
diversas especies de flora y fauna endémica.

Una de las tareas claves para difundir am-
bos centros, fue incertarlos dentro de una 
Ruta Turística Regional, que pusiera en va-
lor el patrimonio cultural, arqueológico y 
campesino de la zona a través del Parque 
Rupestre Monte Aranda, sumando a nuevos 
actores en su gestión.

Durante estos años, se han desarrollado diver-
sos programas especiales que incluyen char-
las de especialistas y expertos en medioam-
biente, además de un sinnúmero de talleres 
eco-sustentables, conversatorios, cine al aire 
libre, presentaciones artístico-culturales, con-
ciertos, entre otras actividades con foco en la 
familia y abiertas a toda la comunidad.
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La Ley 20.920 o de Gestión de Residuos, Responsabilidad 
Extendida del Productor (REP) y de Fomento al Reciclaje, 
tiene como objetivo ser un instrumento de coordinación de 
residuos que obliga a los fabricantes de ciertos productos 
a organizar y financiar la gestión de los residuos derivados.
   
Normativa que entre otras disposiciones, categoriza a los 
aceites lubricantes, aparatos eléctricos y electrónicos, 
baterías, pilas, envases y embalajes y neumáticos; como 
los productos preferentes porque son de consumo masi-
vo, de volumen significativo, la mayoría (tres de ellos) son 
residuos peligrosos, son posibles de valorizar y se puede 
generar una regulación comparada con ellos.  

Esto será a través de la elaboración de decretos que esta-
blecerán ambiciosas metas de recolección y valorización 
de los seis productos prioritarios: aceites lubricantes, apa-
ratos eléctricos y electrónicos, baterías, pilas, envases y 
embalajes y neumáticos. 

Consultada al respecto, la seremi de Medio Ambiente de la 
Región de Coquimbo, Claudia Rivera, manifestó “que estamos 
trabajando arduamente en implementar el régimen de Respon-
sabilidad Extendida del Productor (REP), a través de la ela-
boración de decretos que establecerán ambiciosas metas de 
recolección y valorización de los seis productos prioritarios”.  

En este sentido, puntualizó que mediante la entrada en vigencia 
del decreto que establecerá metas de recolección y valoriza-
ción a los envases y embalajes, incluidos los plásticos, junto a la 
elaboración de una eco-etiqueta; se crearán los incentivos para 
que los plásticos sí sean reciclables y por ende, las empresas 
tendrán la obligación de valorizar un alto porcentaje de ellos. 

ASÍ FUNCIONA LA LEY DE RECICLAJE

Municipalidades

Fabricantes e importadores

ORGANIZAR Y FINANCIAR SMA Fiscaliza

Productor Mercado y Consumidor

Metas de 
recolección y
valorización

Gestores

Empresas
Valorizadas

Recolección

MMA

“Las metas permitirán al país pasar del actual 12,5% de re-
ciclaje de envases y embalajes domiciliarios a un 60% de 
estos elementos en una década, equivalente a los países 
desarrollados”, agregó la secretaria regional ministerial. 

Al mismo tiempo, afirmó que el decreto también establece 
metas específicas para cada material: cartón para líquidos 
(60%), metal (55%), papel y cartón (70%), plásticos (45%) y vi-
drio (65%). En tanto, para los envases y embalajes industriales, 
la obligación permitirá que un 70% de los residuos se reciclen.

“Para las empresas que no cumplan, se establecen multas de 
hasta 10.000 UTA, cercano a US$10 millones”, finalizó Rivera. 

“Estamos trabajando 
arduamente en implementar 
el régimen de responsabilidad 
extendida del productor”

Secretaria regional ministerial 
de Medio Ambiente, Claudia Rivera
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La reutilización de productos ayuda a evitar la degradación del pla-
neta y paliar los efectos de una vida moderna cada vez más agitada. 
En tiempos de crisis sanitaria, se hace imperioso fomentar una nue-
va cultura del consumo, más responsable y consciente.   

En el Día Mundial del Medio Ambiente, creado por 
la Organización de Naciones Unidas (ONU) el 15 
de diciembre de 1977, resulta fundamental poner 
en la palestra la importancia del reciclaje en un 
mundo cada vez más contaminado y acechado por 
el cambio climático.

Con el objetivo de que las futuras generaciones 
puedan vivir en ciudades limpias y verdes es nece-
sario concientizar sobre la reutilización de elemen-
tos, práctica simple y cotidiana que contribuye a 
preservar el planeta y liberarlo un poco de la gran 
cantidad de basura que se acumula a diario.   

                      Envases de plástico
 
Considerando que el plástico tarda alrededor de 700 
años en degradarse, es de suma importancia que la 
sociedad aprenda a consumirlo de manera responsa-
ble, reutilizarlo y reciclarlo. En esta categoría, contene-
dor amarillo, se incluyen las botellas de dicho material, 
botes de detergente, shampoo o gel, tapas, tapones, 
bolsas - excepto las de basura - , entre otros. 

                      Envases de papel y cartón

Los elementos confeccionados con papel o car-
tón, tales como revistas, periódicos, cajas de ce-
reales y de zapatos, papel de envolver, cuadernos 
usados, entre otros del mismo material, deben ser 
reciclados en el contenedor azul. La finalidad de 
esta selección es reducir la sobreexplotación de 
bosques, de donde procede la celulosa. 

                      Envases de Tetra Pack

En esta sección (contenedor beige) se circunscri-
ben los envases de Tetra Pack, tales como cajas de 
leche, juegos u otros alimentos. 

                      Vidrio

Para poder reciclar este material es fundamental 
que se separe del resto de los desperdicios y se 
deposite en el contenedor verde. De esta ma-
nera, las botellas de vino, refrescos, frascos de 
perfume, tarros de alimentos o conservas podrán 
ser reutilizadas tras un proceso de lavado de de-
sechos o a través de su fundición.

                      Desechos peligrosos

El objetivo del poco habitual, pero siempre 
necesario, contenedor rojo es evitar una 
mayor contaminación ambiental. Se trata de 
un depósito de desechos peligrosos como 
pilas, baterías, aceites, aerosoles, insectici-
das, entre otros. Los más comunes dentro 
de esta categoría son los de pilas. 

                      Otros productos

En el contenedor gris se depositan todos los pro-
ductos o elementos que no están categorizados 
en las divisiones anteriores. Es decir, todos aque-
llos residuos que no se pueden reciclar, pero ne-
cesitan de un relleno sanitario en particular. 

Los puntos limpios dispuestos en la región 
de Coquimbo se encuentran cerrados, sin 
embargo la separación de residuos tam-
bién se puede hacer desde el hogar.

muni
vicuña

Si bien en los últimos años la sociedad chilena ha 
experimentado un cambio de hábito en este senti-
do, todavía queda mucho camino por recorrer. Por 
esta razón, es trascendental saber cómo realizar 
un correcto proceso de reciclaje de los productos 
más comunes que consumimos.

Debido a la pandemia del coronavirus que afecta 
a nuestro país, los puntos limpios dispuestos en 
la región de Coquimbo se encuentran cerrados, 
sin embargo la separación de residuos también se 
puede hacer desde el hogar, integrando a todos 
los miembros de la familia.  

                      Aparatos electrónicos 

En el depósito de color burdeo se pueden desha-
cer de los aparatos electrónicos y eléctricos que 
ya no se están utilizando. Hablamos de electrodo-
mésticos, teléfonos celulares, computadores, etc. 

En medio de la pandemia

LAS CLAVES 
para un correcto reciclaje

DATO:

Cuidar el agua y el medioambiente 
es tarea de todos.
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Vuelve a la naturaleza
Errázuriz N° 918 - Guayacán - Coquimbo.
Ubicado en el Cementerio Inglés.
569 59135660 - 569 44067974 
51 2663356
www.crematorioguayacan.cl

CONTRATA EN FORMA ANTICIPADA

El Tiempo

LIMARÍELQUI CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY  SABADO DOMINGO

9-18 8-18 9-19
Radiación 11+

Los Vilos

HOY  SABADO DOMINGO

13-15 13-15 12-15
Radiación 11+

Río Hurtado

HOY  SABADO DOMINGO

8-18 6-15 4-13
Radiación 11+

Monte Patria

HOY  SABADO DOMINGO

8-19 7-18 10-18
Radiación 11+

Ovalle

HOY  SABADO DOMINGO

9-19 8-17 10-18
Radiación 11+

Vicuña

HOY  SABADO DOMINGO

7-18 7-17 7-16
Radiación 11+

Coquimbo

HOY  SABADO DOMINGO

13-17 13-17 13-17
Radiación 11+

La Serena

HOY  SABADO DOMINGO

12-17 12-18 12-17
Radiación 11+ 

HOY  SABADO DOMINGO

10-15 9-16 9-16
Radiación 11+

Canela

Falucho y Peró
FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan Balmaceda 
438
COQUIMBO
Cruz Verde. Aldunate 1310-1312. 
Fono 2319569
OVALLE
Cruz Verde. Benavente 1. Fono 
2625423

SANTORAL

Bonifacio, Salvador

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135 
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

HOSPITAL  SAN JUAN DE DIOS, LA SERENA

HOSPITAL  SAN PABLO, COQUIMBO

Fono regional COVID -19

UTILIDAD PÚBLICA 
Teléfonos de consulta

+569 66522944

+569 89203167

800 12 3960

Sólo mensajes, no llamadas
Recetas médicas y consultas de horas

512-336281   -    512-336702

Oración
Milagrosa
Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.

Confío
en Dios

Con toda la fuerza de mi alma. 

Por eso le pido a Dios ilumine mi 

camino y me otorgue la gracia 

que tanto deseo. Rezar tres días, 

publicar al cuarto.

Puzzle

S
O

L
U

C
IÓ

N

Sudoku

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

 DEFUNCIÓN

ELSA DEL CARMEN 
ROBLES CONTRERAS

Con insondable pesar, comunicamos la partida, el 
día martes 2 de junio, de nuestra querida “Nanita”, 
madre, hermana, tía, abuela, bisabuela, tatarabue-
la, amiga y mucho más.

(Q.E.P.D.)

LA FAMILIA

Una mujer como ninguna con un espíritu lleno de dicha, 
que sembró solo amor entre sus pares y alegró a todo 
aquel que tuvo la fortuna de conocerla. Una mujer 
excepcionalmente cariñosa y solidaria, que sin importar 
cuánto tuviese, nunca jamás dudó en dar y ayudar a 
quien lo necesitó. Una mujer maravillosa que dejará un 
enorme vacío en nuestras vidas, pero que vivirá por 
siempre en lo más profundo de nuestros corazones.

Nuestros agradecimientos a quienes nos acompañaron 
en estos difíciles momentos y a quienes no tuvieron la 
oportunidad por las circunstancias presentes, pero que 
aún así la recuerdan con cariño y la atesoran en su alma.
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